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Unos 50 embajadores europeos se reúnen en la US

para trabajar por el Desarrollo Sostenible y la

Justicia Global

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 26 Oct. (EUROPA PRESS) -

   El Centro Internacional de la Universidad de Sevilla (US), sede de la Oficina de Cooperación al Desarrollo

de la Hispalense, es el escenario en el se han dado cita medio centenar de jóvenes embajadores europeos de

30 países distintos para trabajar durante dos días en temas relacionados con el Desarrollo Sostenible y la

Justicia Global.

   Esta cita, organizada junto a Alianza por la Solidaridad y la red europea Volonteurope, se enmarca en las

celebraciones del Año Europeo del Desarrollo e incluye un programa con mesas redondas sobre

responsabilidad social corporativa, movilización juvenil, migraciones, democracia participativa y justicia

global. Asimismo, se reflexionará sobre algunas acciones de la Cooperación Internacional Europea: una vez

finalicen las sesiones de trabajo, en la jornada del miércoles se incorporan otro 100 jóvenes voluntarios.

   Este encuentro involucra a las instituciones de la Unión Europea, representantes de los gobiernos

nacionales y locales y a organizaciones y colectivos del tejido social andaluz y español. Por su parte,

Volonteurope, una red que agrupa a 64 ONG europeas, celebrará su 24º asamblea anual por primera vez en

España.

   Durante esos tres días se entregarán los Premios Ciudadanos Activos de Europa, galardones que desde

2007 reconocen el valor de la contribución de las personas y colectivos para promover la ciudadanía y

activismo, además de la justicia social en el mundo. Los premios homenajearán a personas, colectivos y

empresas que hayan hecho una destacada contribución al desarrollo sostenible y la justicia global y que

pueden ser nominados por cualquier particular u organización en la web http://www.volonteurope.eu/active-

citizens-of-europe-ace-awards-2015/.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Eseuela Uni ersitaria de Osuna

Osuna estrena curso universitario con
la mente puesta en la investigacidn
El acto sirvi6 para dar la bienvenida a los alumnos de nuevo ingreso. Uno de los retos
es una mayor internacionalizacibn con acuerdos con otras universidades europeas

Vanessa Asencio Bejarano
OSUNA
~La bienvenida al nuevo
alumnado que comienza su
andadura en el mundo uni-
versitario ha sido el e]e cen-
tral del acto de apertura del
curso acad~mico 2015/2016
que ayer vivi6 la Escuela
Universitaria de Osuna. Di-
cha inauguraci6n estuvo
presidida pot la presidenta
de la Fundaci6n Pfiblica de
Estudios Universitarios
Francisco Maldonado y al-
caldesa ursaonense, Rosa-
rio Andfljar, y cont6 con la
participaci6n de la vicerrec-
tora de Ordenaci6n Acad~-
mica de la Universidad de
Sevilla, Cristina Yanes, el
director del centro universi-
ratio, Juan Manuel Moreno,
el gerente del mismo, Gar-
los Chavarria, y la profesora
de literatura hispanoameri-
cana de la universidad his-
palense, Gema Areta, que
se encarg6 de dar la lecci6n
inaugural bajo el hombre de
El malestar de la cultura.

Esta inauguraci6n ha es-
tado marcada pot el hinca-
pi~ realizado en la impor-
tancia de seguir creciendo
en base a la mejora en la in-
ternacionalizaci6n del cen-
troy la creaci6n de grupos
de investigaci6n en el en-
torno del profesorado. ~<E1
futuro que mils beneficia a
esta instituci6n universita-
ria es el que nace de la res-
ponsabilidad, de la legali-
dad y del respeto alas nor-
mas democriticas que ha
de estar siempre basado en
el diilogo y el consensmb
destacaba la vicerrectora
Cristina Yanes.

Una escuela universitaria
que ha cumplido 20 afios de

Las personalidades encargados de la inauguration del curso acadGmico en el patio del centro. /

historia tras su recupera-
ci6n en 1995, suponiendo
una ganancia para esta Villa
Ducal. <~Una instituci6n co-
mo la nuestra necesita pe-
riodos de asentamiento pa-
ra poder ir desarrollindose
y ese es el fin de este curso
acadSmico, asentar las titu-
laciones recientemente in-
corporadas>>, resefiaba Juan
Manuel Moreno.

E1 centro cuenta ya con
siete grados (Enfermeria,
Fisioterapia, Educaci6n Pri-
maria, Educaci6n Infantil,
Finanzas y Contabilidad,
Relaciones Laborales y Re-
cursos Humanos) y el doble
grado de Relaciones Labo-

~ E1 acto sirvi6
de homenaje
a Moreno en
su ~ltimo afio
como director
tales y Contabilidad, asi co-
mo el mister universitario
de Profesorado de Educa-
ci6n Secundaria Obligatoria
y Bachillerato, Formaci6n
Profesional y Ensefianzas
de Idiomas que cumple su
segundo afio. Ademis, en el
Instituto de Idiomas se im-
parten clases de ingles,
ffanc6s y alemin yen el que
los alumnos pueden conse-

guir el certificado nivel B1.
El proyecto sigue avan-

zando con el devenir del
tiempo y cada afio son mils
alumnos los que participan
de ello. (<El nuevo futuro
que se dibuja pasa pot que
la escuela universitaria al-
cance el mayor grado de ex-
celencia que, a buen segu-
to, conseguiremos con el
sobreesfuerzo de todo el
profesorado y con el apoyo
de la Universidad de Sevi-
lla>>, recalcaba Rosario An-
dfijar. Con esto, desde la
Fundaci6n Pflblica Francis-
co Maldonado se seguiri
trabajando tambi6n para
aconseguir una mayor in-

ternacionalizaci6n de nues-
tro centro para lo que se po-
tenciarin los acuerdos con
mils universidades euro-
peas para que los estudian-
tes de todos los grados pue-
dan optar a esa doble titula-
ci6n, y, por otro, la
implicaci6n del profesora-
do en mils proyectos de in-
vestigaci6n que permitan
ampliar su formaci6n para
transmitir los mejores co-
nocimientos a la comuni-
dad educativm>, destacaba
en su discurso la presidenta
de la fundaci6n.

La proyecci6n que ha al-
canzado Osuna con la con-
solidaci6n de la escuela
universitaria supone, ade-
mils, una gran dinamiza-
ci6n cultural y social del en-
torno en el que se encuen-
tra, pot ello la construcci6n
de las nuevas instalaciones
es ya toda una realidad,
anuestro compromiso y es-
fuerzo pasa por satisfacer
las necesidades de una co-
munidad universitaria que
supera ya el millar de alum-
nosy el centenar de profe-
sores que demandan la am-
pliaci6n de esta universi-
dad~, aseguraba Rosario
Andfljar en su intervenci6n.

Este acto tambi~n ha sig-
nificado un homenaje para
el director de la escuela
universitaria, Juan Manuel
Momno, quien ha cumplido
el miximo de ocho afios al
ffente de la instituci6n.
(~Espero haber contribuido
durante mi mandato a ha-
bet consolidado este pro-
yecto y agradezco el apoyo
otorgado pot la fundaci6m>,
concluia el director dando
la bienvenida al alumnado a
Osuna y su universidad. ¯
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LA C~TEBRA S~NCHEZ MEJ|AS
CELEERA SU SEMINARIO ANUAL
La C~tedra Ignacio S~nchez Mejias de Co-
municaci6n 3’ Tauromaquia y la Escuela
T~cnica Superior de Ingenieria Ag~on6mica
de la Universidad de Sevilla han organizado
su VII seminario taurino que se celebrar~
entre manana y pasado en el Sal6n de Car-
teles de la plaza de la Maestranza bajo el le-
ma Tauromaquia y cultura medite~r~nea.
Entre los ponentes destacan los nombres
del diestro Diego urdiales~ Felipe Benitez
Reyes~ el cantante Arc~ngel o el profesor
Juan Antonio Carrillo, entre otros.
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C
ADA época tiene su plaga, su máquina de
matar, y la que vivimos cuenta en la del cán-
cer su arma más efectiva a fin de que se con-
tinúe con la vieja premisa de que aquí no se

queda nadie. Y viendo el panorama que se ve, con
enfermos de cáncer alrededor de todos los alrede-
dores, cada noticia que sale respecto a la posibili-
dad de dar un paso más en la lucha contra esta en-
fermedad es acogida con un entusiasmo que cuen-

ta con el ingrediente especial de la esperanza. La
esperanza de derrotar al cáncer ha aumentado con-
siderablemente en estos tiempos, pero no lo sufi-
ciente como para bajar la guardia. Últimamente
surgen hallazgos que mueven más que nunca al op-
timismo y, de hecho, los enfermos que han sido
diagnosticados ya afrontan el problema con un ta-
lante mejor y no con la desesperanza que antaño
hacía tirar la toalla no más darse por enterado.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana HALLAZGOS
QUE DAN PIE A
LA ESPERANZA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

TEATRO, HERRAMIENTA
TERAPÉUTICA
10:00 Y 11:45 · PLAZA DE SAN

FRANCISCO, 1 El Teatro Cajasol
acoge la obra de teatro inte-
ractivo, dirigida a jóvenes de
institutos, Una noche blanca
con los clásicos.

Informática
10:30 Jornadas EGC en la Es-
cuela Superior de Ingeniería In-
formática. Taller Git, por Olga
MorenoMartín. Reina Mercedes.

Teatro
19:00 Carmen Boza presenta
Imenorrafia. Retrato sonoro
del personaje de La Celestina.
Inspirado en la estética de
Salvador Távora. CDAEA (Pla-
za Santa Lucía).

Cicushorts
20:00 Proyección de piezas
cortas dentro de la jornada Fu-
ture shorts autum season. C/
Madre de Dios, 1. Entrada libre
hasta completar aforo.

Libros en la UPO
11:00 Presentación de las
obras Persona, Derecho y Po-
der en perspectiva histórica y
El individuo ante el conflicto
entre Poder y Derecho: proble-
mas contemporáneos, coordi-
nadas por los profesores Ber-
nardo Periñán y Macarena
Guerrero. Sala de prensa.

PLAN PARA HOY

Otoño Barroco en la
Sala Joaquín Turina

Este ciclo comienza hoy con
un acercamiento a la influyen-
te escuela de violagambistas
en su época de madurez de la
mano de La Bellemont con La
voix de la viole. Música barroca
en la corte del Rey Sol. El reci-
tal será interpretado por Sara
Ruiz (viola da gamba), Rafael
Muñoz (tiorba) y Laura Puerto
(clave).

3 C/ Laraña. 20:30

MÚSICA

CONFERENCIA

CONCIERTO

Jazz en el Monasterio
de la Cartuja

De la nombrada generación es-
muc, destacanmúsicos como
Jaume Llombart, un guitarrista
inquieto, que presentaMagenta.

3 Camino de los Descubrimien-

tos. 21:00

La ciencia se cita
en el Bulebar

Elmatemático y escultor mexi-
cano Luis Montejano pronuncia
La loca de la casa, que hablará
de la creatividad en la vida.

3 Alameda de Hércules, 83. 21:00

Encuentro de ilustrados
de la ilustración

S. V.

La tercera edición de Garabato
Fest, el Festival de la Ilustración
de Sevilla, se celebrará desde
mañana al 31 de octubre en di-
ferentes espacios de la ciudad.
Ya han dado comienzo algunas
actividades previas, como las
charlas que se están realizando
a alumnos de la Facultad de Be-
llas Artes en torno a esta disci-
plina artística. Organizado por
la asociación de ilustradores
Garabattagge Ilustra, este certa-
men busca reunir a profesiona-
les y cautivar a admiradores de
la ilustración a partir de los ta-
lleres, exposiciones y charlas.

El programa comenzará ma-
ñana, a las 18:00, con un acto
público de inauguración de las
tres exposiciones que permane-
cerán en el Espacio Santa Clara
(C/ Becas) hasta el 5 de enero
de 2016. Durante este periodo,
el horario de visitas al antiguo
monasterio será de 10:00 a
19:00 de martes a sábado, y de
10:00 a 15:00.

Las tres muestras que podrán
verse en Santa Clara son Ilustres
Sevillanos, que busca acercar al
espectador a la cultura popular
de Sevilla reconociendo a varios
de sus personajes singulares;
Postcards Vol. 2 & Tits Tok, que
otorga protagonismo a ilustra-
doras y sus creaciones sobre
bandas musicales, y Ellas toman
los lápices, la palabra y el espacio,
que contempla como objetivo
que el cómic sea un espacio más

justo e igualitario. Además, el 30
de octubre, la Facultad de Bellas
Artes inaugurará la exposición
Postales de escritorio, donde se
invitará a la lectura desde las
ilustraciones creadas en el seno
de Garabattagge Ilustra.

Los talleres y workshops de
Garabato Fest tendrán siempre
como escenario al Espacio San-
ta Clara. Estas actividades co-
menzarán el 29 de octubre, con
el workshop Háztelo. Cartelería
musical y de fanzine, que conti-
nuará al día siguiente. El 30 de
octubre se llevará a cabo la acti-
vidad Échame un vistazo, que
propondrá una revisión colabo-
rativa de portfolios, así como
Exhibe tu talento, maqueta tu

portfolio de ilustración con Ado-
be InDesign. Finalmente, duran-
te toda la jornada del sábado 31
de octubre, se desarrollará una
Exhibición de Pintura Mural con
Aerosol con los artistas Ana Lan-
geheldt y Emilio Subirá.

En el apartado de charlas y
mesas redondas, el Espacio San-
ta Clara acogerá mañana Lápi-
ces contra el sexismo y la charla
del periodista e ilustrador José
Antonio Barrionuevo titulada
Un periodista en el bolsillo (30 de
octubre), que analiza en su blog
homónimo su acercamiento al
mundo de la ilustración. Por
otro lado, la sede de Cicus será
el escenario de las mesas Ilus-
tración y cambio social (maña-
na), Copy & Paste (30 de octu-
bre) y Enseña y Cuenta (31 de
octubre), precedida esta última
de una merienda creativa plan-
teada para compartir experien-
cias sobre la ilustración con to-
dos los asistentes al evento.

3 Información ‘www.garabato-

fest.com/entradas-talleres.html’

●Varios espacios de

la ciudad acogerán

talleres, exposiciones

y charlas, desde

mañana, en el

Garabato Fest

GARABATTAGGE ILUSTRA

Exposición de una edición pasada.

En el Espacio
Santa Clara, se
inauguraránmañana
tres exposiciones
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Emprender a la finlandesa

Los alumnos crean su empresa desde e] primer curso y deben facturar para
aprobar. E1 grado universitario LEINN llega a Sevilla en siete dias llenos de citas

SEVILLA
~’Naci6 hace 24 afios en Fin-
landia y se transfiri6 a 16 uni-
versidades de ese pals.
Teamlabs, que se define co-
mo un Cdaboratorio de apren-
dizaje radical para empren-
dedores~ que imparte el gra-
do universitario LEINN
(Liderazgo, Emprendinflento
e Innovaci6n) en Madrid 
Barcelona, ha llegado a Sevi-
lla para compartir su meto-
dologia ~revolucionaria~ en
el I Foro Internacional de
Emprendimiento Andalucia
Emprende -que se celebra en
el Hotel Silken Al-Andalus de
Sevilla-, asi como en el pro-
grama Emprendimiento Actf-
rate de Google y Thing Big de
Telef6nica, que se organizan
hasta el mi6rcoles en la Fa-
cultad de Ciencias del Traba-
joy hasta el iueves en la Fa-
cultad de EconSmicas de Se-
villa, respecfivamente.

Una agenda muy apretada
para los emprendedores sevi-
llanos que, adem~s, podr~n
conocer el pr6ximo 27 de no-
viembm en la capital andalu-
za la metodologia que se utili-
za en la primera titulaci6n ofi-
clal en emprendimiento de
Espafia y la finica carrera <~con
una tasa de empleo del cien
pot cien>>, segfin Ibal Marti-
nez, responsable de LEINN de
Teamlabs en Madrid y Barce-
lona, quien coment6 que ha-
br~ sesiones informativas pa-
ra j6venes y familias en Gra-
nada (30 octubre), Almeria (13
noviembre) y M~daga (4 di-
ciembre). Adem~s, en el mar-
co de un proyecto de la emba-

AIumnos del grado LEINN de Teamlabs en una jornada de trabajo en equipo./~ZCorreo

SIN AULAS
NI PROFES
Los profeso-
res se han
sustituido
por ~entre-
nadores~ y
las aulas por
zonas de
coworking

jada americana en Espafia,
Teamlabs impartir~ talleres
en colegios de Andalucla por-
que <<el 50 pot ciento del tra-
baio en 2030 afin no tiene
hombre y la generaci6n del
90 cambiar~ m~is de siete ve-
ces de trabajo de media al
afio~, vaticina Martinez,
quien asegura que el obietivo
es clue los m~s j6venes se re-
planteen Io que quieten hacer
de mayores, que vean su en-
tomo y empiecen a detectar
qu@ pueden mejorar con un
proyecto emprendedor.

ZY cu~l es la diferencia en-
tre esta metodologla finlande-
say el resto? B~sicamente que

difunfina las barreras entre los
mundos acadOmicos y profe-
sional. No hay clases ni profe-
sores, los alumnos crean una
empresa desde el primer cur-
so, trabajan con dientes reales
y deben facturar para aprobar
el curso.

Los alumnos del grado
LEINN hacen una media de
2o proyectos empresariales
en los cuatro afios, segfin ex-
plic6 Mar~inez a este peri6di-
co, y la teo6a ~<viene de sus
necesidades prficficas~. <<Por
ejemplo, el derecho lo apren-
den yendo al registro para
hacer el papeleo para su em-
presm~, indica.

Eso si, muchos de los pro-
yectos empresariales que nace
no son rentables. No obstante,
~para nosotros todos son exi-
tosos porque la funci6n de esa
empresa es aprendeD~. ~<Lo
que no salga bien ahora -apos-
tilla- ir~ mejor en el pr6ximo
proyecto. EconOmicamente
algunos proyectos no funcio-
nan, porque no venden o no
pueden desarrollar la tecnolo-
g~a, pero la actividad que se
genera es uno de los 176 indi-
cadores que evaluamos~. Los
alumnos facturan y desarro-
llan proyectos con clientes y
dinero real en ~una manera
distinta de aprendeD~. ¯
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HORSE2710

Aries
(21-III al 20-IV)

Cuando, como ahora, Urano lo 
arremolina todo, ¿la vida debiera cam-
biar... aunque eso le cause temor? ¡Así 
ocurre!...

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Literalmente en la gloria con tan-
tos prometedores planetas a sus pies. ‘Luz 
verde’ para afianzarse, así como triunfar 
a fondo...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Compleja toda temporada con 
desgarramiento. Por un lado Neptuno 
le hará soñar, por otro, Saturno ‘le des-
pertará’.

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¿Y por qué ha de hacer una lim-
pieza de cosas y personas? Por la misma 
razón que la haría en su jardín, su arma-
rio...  

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Por cierto, atraviesa una tem-
porada larga con grandes satisfacciones 
personales. Ahora sabe lo que antes no 
sabía.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Con las mejores estrellas reco-
rriendo su signo, la cosecha promete ga-
nancias mil con…. ‘in-mejorables coyun-
turas’.
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Eximio maestro en el difícil arte 
del buen vivir sabe que, si ‘no provoca’ las 
porfías ni destila agresividad... pues vivirá 
más...

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Feliz cumpleaños! Le encanta-
rá que le mimen siempre que no sea ese 
‘montaje’ que aborrece. De este modo se 
bloqueará.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Efusivo (Saturno no consigue 
ponerle realmente serio), juguetón, jovial, 
repleto de fe y esperanza que no marchita.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Capaz de obras monumentales, le 
anima esa grandeza que dura toda una vida. 
Su poder, con Plutón se triplica. Ojo.

   
Acuario
(21-I al 19-II)

El ‘tomar distancia’ de cosas y 
personas le permite una visión panorá-
mica de la vida. Y es además un tipo de 
visión genial...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Bueno es que aumente su sensi-
bilidad, pero no su vulnerabilidad. Como 
Piscis se hace necesario la ‘auto-protec-
ción’.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

Una moderna versión 
de «Othelo»

Hoy y mañana podrá verse en 
la sala Fundición una versión 
moderna de «Othelo» a cargo 
de la compañía argentina 
Mika Project. La entrada 
general tiene un precio de 13 
euros en taquilla y 10 la 
reducida. 

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

21:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

27 
DE OCTUBRE

MARTES

Santoral  

 
Florencio, Vicente

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17:30 
 
«Vanguardias del siglo XX» 
En Espacio 1de7, exposición «Vanguar-
dias del siglo XX», con obras de 
Picasso, Miró, Chillida, José Caballero o 
Alexander Calder. La sala está en 
Pasaje Zamora, 5 y la entrada es 
gratuita. Hasta final de mes. 

 
18:00 
 
Murillo, gloria de Sevilla   
En el Casino Militar, y en acto de 
Temas Sevillanos, el pintor y                             
académico Juan Antonio Huguet 
Pretel disertará sobre «Murillo, gloria 
artística de Sevilla».  
 
19:00 
 
«Magical girl»  
Proyección  de «Magical girl», de 
Carlos Vermut, en el cineforum de 
Fnac. Entrada libre. 

 
19:30 
 
Sobre el Sáhara español 
Charla «El Sáhara español en el 
recuerdo» en el Ateneo a cargo de 

Miguel Simón Contreras. Presenta 
Antonio Nieto Carnicer. 
 
20:00 
 
Libro «Cuba guajira» 
Presentación del libro «Cuba guajira», 
de Juan Salido, en la sede de la 
Fundación Cajasol, en la plaza San 
Francisco. Entrada libre. 

 
Proyección de cortos  
Hasta ocho cortos distintos podrán 
verse esta tarde en la sede del Centro 
de Iniciativas Culturales de la Univer-
sidad de Sevilla (Cicus), en la calle 
Madre de Dios. Se trata del ciclo de 
otoño «Cicushort», y entre los títulos 
de hoy se encuentran «Black sheep», 
«Oh Lucy!» y «Yes we love». La entrada 
es libre hasta completar el aforo.  

 
20:30 
 
Comienza el «Otoño barroco» 
Hoy comienza el ciclo «Otoño barro-
co» en la sala Joaquín Turina con un 
concierto dedicado a Francia, «La 
voix de la viole. Música barroca en la 
corte del Rey Sol», de La Bellemont. 
Entradas 10 euros.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
 San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40, García de 
Vinuesa, 38, Alameda de Hércules, 24, 
Argote de Molina, 25, Juan Antonio 
Cavestany, 3, Amador de los Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 
Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 
21; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Forjadores, 
17, Avenida Pino Montano, 10; San Juan 
Bosco, 32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , 
López Azme, 1, Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Avd. San Francisco Javier, 20, Ramón 
Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17; Lisboa, 260,  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Perséfone, 6; Castillo de 
Constantina, 4; Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Luis de 
Morales, 26; Avd. Eduardo Dato, 46; 
Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis 
Montoto, 85; Polígono San Pablo, Barrio 
C, calle Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 
33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 
Orad, 9, Edificio Navieste 4;  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 
Blq. Romegosa frente Parque Amate; 
José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona (954 421 153).  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: José María Pemán, 4.,  
Santander, 20, Pepe Luces,20-B.; Picuda, 1, 
Plaza Pío XII; Malasmañanas, 59; noche: 
Santander, 20. Bollullos Mitación: 
Mulhacén, 29. C. Com. La Florida; 
Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 
Aljarafe, 70, bajo B. Camas: Julio Cesar, 13. 
Balcón de Sevilla. Castilleja de la Cuesta: 
Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 
Río: Sor Angela de la Cruz, 48. Dos 
Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 
Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 
Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 
Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 
(24 horas). Gines: Urbanización Haza de 
Liendo, 4 La Algaba: c/. Pilar Garcia, 39. 
Mairena: Ciudad Expo (24 horas). Puebla 
del Río: Ntra. Sra. de la Granada, 1, Av.Cerro 
Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 
Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 
Cajasol. San José de la Rinconada: C/ 
Virgen de Gracia, 1 y Avda. de la Unión, 3. 
Local 6. Sanlúcar la Mayor: Plaza de 
Zambullon, 19. Santiponce: C/ Pablo 
Iglesias n.15. Tomares: Av. de la Arboleda, 
12. Valencina de la Concepción: Avd. 
Andalucía, 2
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C
ADA época tiene su plaga, su máquina de
matar, y la que vivimos cuenta en la del cán-
cer su arma más efectiva a fin de que se con-
tinúe con la vieja premisa de que aquí no se

queda nadie. Y viendo el panorama que se ve, con
enfermos de cáncer alrededor de todos los alrede-
dores, cada noticia que sale respecto a la posibili-
dad de dar un paso más en la lucha contra esta en-
fermedad es acogida con un entusiasmo que cuen-

ta con el ingrediente especial de la esperanza. La
esperanza de derrotar al cáncer ha aumentado con-
siderablemente en estos tiempos, pero no lo sufi-
ciente como para bajar la guardia. Últimamente
surgen hallazgos que mueven más que nunca al op-
timismo y, de hecho, los enfermos que han sido
diagnosticados ya afrontan el problema con un ta-
lante mejor y no con la desesperanza que antaño
hacía tirar la toalla no más darse por enterado.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana HALLAZGOS
QUE DAN PIE A
LA ESPERANZA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

TEATRO, HERRAMIENTA
TERAPÉUTICA
10:00 Y 11:45 · PLAZA DE SAN

FRANCISCO, 1 El Teatro Cajasol
acoge la obra de teatro inte-
ractivo, dirigida a jóvenes de
institutos, Una noche blanca
con los clásicos.

Informática
10:30 Jornadas EGC en la Es-
cuela Superior de Ingeniería In-
formática. Taller Git, por Olga
MorenoMartín. Reina Mercedes.

Teatro
19:00 Carmen Boza presenta
Imenorrafia. Retrato sonoro
del personaje de La Celestina.
Inspirado en la estética de
Salvador Távora. CDAEA (Pla-
za Santa Lucía).

Cicushorts
20:00 Proyección de piezas
cortas dentro de la jornada Fu-
ture shorts autum season. C/
Madre de Dios, 1. Entrada libre
hasta completar aforo.

Libros en la UPO
11:00 Presentación de las
obras Persona, Derecho y Po-
der en perspectiva histórica y
El individuo ante el conflicto
entre Poder y Derecho: proble-
mas contemporáneos, coordi-
nadas por los profesores Ber-
nardo Periñán y Macarena
Guerrero. Sala de prensa.

PLAN PARA HOY

Otoño Barroco en la
Sala Joaquín Turina

Este ciclo comienza hoy con
un acercamiento a la influyen-
te escuela de violagambistas
en su época de madurez de la
mano de La Bellemont con La
voix de la viole. Música barroca
en la corte del Rey Sol. El reci-
tal será interpretado por Sara
Ruiz (viola da gamba), Rafael
Muñoz (tiorba) y Laura Puerto
(clave).

3 C/ Laraña. 20:30

MÚSICA

CONFERENCIA

CONCIERTO

Jazz en el Monasterio
de la Cartuja

De la nombrada generación es-
muc, destacanmúsicos como
Jaume Llombart, un guitarrista
inquieto, que presentaMagenta.

3 Camino de los Descubrimien-

tos. 21:00

La ciencia se cita
en el Bulebar

Elmatemático y escultor mexi-
cano Luis Montejano pronuncia
La loca de la casa, que hablará
de la creatividad en la vida.

3 Alameda de Hércules, 83. 21:00

Encuentro de ilustrados
de la ilustración

S. V.

La tercera edición de Garabato
Fest, el Festival de la Ilustración
de Sevilla, se celebrará desde
mañana al 31 de octubre en di-
ferentes espacios de la ciudad.
Ya han dado comienzo algunas
actividades previas, como las
charlas que se están realizando
a alumnos de la Facultad de Be-
llas Artes en torno a esta disci-
plina artística. Organizado por
la asociación de ilustradores
Garabattagge Ilustra, este certa-
men busca reunir a profesiona-
les y cautivar a admiradores de
la ilustración a partir de los ta-
lleres, exposiciones y charlas.

El programa comenzará ma-
ñana, a las 18:00, con un acto
público de inauguración de las
tres exposiciones que permane-
cerán en el Espacio Santa Clara
(C/ Becas) hasta el 5 de enero
de 2016. Durante este periodo,
el horario de visitas al antiguo
monasterio será de 10:00 a
19:00 de martes a sábado, y de
10:00 a 15:00.

Las tres muestras que podrán
verse en Santa Clara son Ilustres
Sevillanos, que busca acercar al
espectador a la cultura popular
de Sevilla reconociendo a varios
de sus personajes singulares;
Postcards Vol. 2 & Tits Tok, que
otorga protagonismo a ilustra-
doras y sus creaciones sobre
bandas musicales, y Ellas toman
los lápices, la palabra y el espacio,
que contempla como objetivo
que el cómic sea un espacio más

justo e igualitario. Además, el 30
de octubre, la Facultad de Bellas
Artes inaugurará la exposición
Postales de escritorio, donde se
invitará a la lectura desde las
ilustraciones creadas en el seno
de Garabattagge Ilustra.

Los talleres y workshops de
Garabato Fest tendrán siempre
como escenario al Espacio San-
ta Clara. Estas actividades co-
menzarán el 29 de octubre, con
el workshop Háztelo. Cartelería
musical y de fanzine, que conti-
nuará al día siguiente. El 30 de
octubre se llevará a cabo la acti-
vidad Échame un vistazo, que
propondrá una revisión colabo-
rativa de portfolios, así como
Exhibe tu talento, maqueta tu

portfolio de ilustración con Ado-
be InDesign. Finalmente, duran-
te toda la jornada del sábado 31
de octubre, se desarrollará una
Exhibición de Pintura Mural con
Aerosol con los artistas Ana Lan-
geheldt y Emilio Subirá.

En el apartado de charlas y
mesas redondas, el Espacio San-
ta Clara acogerá mañana Lápi-
ces contra el sexismo y la charla
del periodista e ilustrador José
Antonio Barrionuevo titulada
Un periodista en el bolsillo (30 de
octubre), que analiza en su blog
homónimo su acercamiento al
mundo de la ilustración. Por
otro lado, la sede de Cicus será
el escenario de las mesas Ilus-
tración y cambio social (maña-
na), Copy & Paste (30 de octu-
bre) y Enseña y Cuenta (31 de
octubre), precedida esta última
de una merienda creativa plan-
teada para compartir experien-
cias sobre la ilustración con to-
dos los asistentes al evento.

3 Información ‘www.garabato-

fest.com/entradas-talleres.html’

●Varios espacios de

la ciudad acogerán

talleres, exposiciones

y charlas, desde

mañana, en el

Garabato Fest

GARABATTAGGE ILUSTRA

Exposición de una edición pasada.

En el Espacio
Santa Clara, se
inauguraránmañana
tres exposiciones
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Dulce Rivero

Para que el flamenco se quede en
Mairena del Alcor, para que haya
que ir a la localidad a disfrutar del
cante jondo, para que los artistas
tengan un nuevo espacio de pro-
moción y para que este Patrimo-
nio Cultural Inmaterial de la Hu-
manidad esté en el calendario de
la localidad sevillana todo el año,
más allá de la celebración del Fes-

tival de Cante Flamenco Antonio
Mairena, que se realiza en la pri-
mera semana de septiembre, y el
Concurso Nacional de Cante Jon-
do Antonio Mairena, un evento
que se celebra entre junio y sep-
tiembre y está declarado de Inte-
rés Turístico de Andalucía. El
Ayuntamiento de Mairena del Al-
cor y la Casa de Arte Flamenco An-
tonio Mairena se unen en la orga-
nización de los Viernes Jondos.

El alcalde del municipio, Ricar-
do Sánchez, y el presidente de la
Casa de Arte Flamenco Antonio
Mairena, Manuel Jiménez, como
representante de la peña, presen-
taron ayer en el Instituto Andaluz
del Flamenco esta programación
que citará hasta mayo a profesio-
nales y aficionados a lo largo de
cinco recitales, en los que los pro-
tagonistas son ganadores del Con-
curso Nacional de Cante Jondo
Antonio Mairena. Sánchez insistió
en la idea de que este itinerario se
dilate en el tiempo durante varios
meses con el objetivo de convertir-
se en una cita más con Mairena del
Alcor y con el flamenco. Jiménez,
por su parte, respaldó esta cues-
tión: “Es una propuesta para ser
más abierto y que más gente ven-
ga a Mairena a vivir el cante jon-
do”. Los espectáculos se harán en
la Casa de Arte Flamenco y comen-
zarán a las 21:30. La entrada será
gratuita hasta completar aforo.

El cante de Paco Morillo, gana-
dor del Premio Antonio Mairena
2008, acompañado por la guita-
rra de Antonio Carrión, abrirá los
Viernes Jondos el próximo día 30.
El cantaor acudió a la presenta-
ción de la programación, tal co-
mo hicieron otros artistas que

también forman parte del cartel.
Laura Vital, Premio Caja de Aho-
rros San Fernando 200, que ac-
tuará junto al guitarrista Eduar-
do Rebollar el 27 de noviembre,
dijo sentirse una privilegiada de
volver a “la casa” en la que dio sus
primeros pasos en el año 98. Y co-
mo “la catedral de los cantaores”
definió Marcelo Sousa al escena-
rio mairenero. Quien se alzase
con el Premio Caja de Ahorros
San Fernando 1987 tomará el re-
levo a Vital el 29 de enero. Sousa

aprovechó el acto para reclamar a
los ayuntamientos más convoca-
torias culturales de este tipo:
“Los artistas también tenemos
que llenar el carrito del Mercado-
na”, exclamó entre risas.

Con Tina Pavón –Premio Casa
del Arte Flamenco Antonio Maire-
na 1982– con Manuel Herrera a la
guitarra el 19 de febrero y Antonio
Ortega –Premio Antonio Mairena
1990– con Manuel Fernández El
Peroles a la guitarra el 27 de mayo
se completa este itinerario de can-

te jondo. Manuel Jiménez adelan-
tó al respecto que, con la elección
de estos artistas, se ha intentado
hacer un compendio de voces, ma-
tices y maneras de entender el fla-
menco. Para María Ángeles Ca-
rrasco, directora del Instituto An-
daluz del Flamenco, esta iniciati-
va hace que noviembre vuelva a
sonar a flamenco, pues el 16 de no-
viembre se cumplen cinco años de
su proclamación como Patrimonio
Cultural Inmaterial de la Humani-
dad. Y que se quede en Mairena.

‘Othelo’ de William
Shakespeare,
en la Fundición

PISTAS
PARA
HOY

La compañía argentina de Gabriel
Chamé y Mika Proyect lleva esta
adaptación a la Casa de la Moneda.
De 6 a 13 euros. C/ Habana, 18. 21:00.

Rosa Règas
presenta su novela
en Letras Capitales
Una larga adolescencia, publicada
por Editorial Now Books. Carlos
Funcia acompaña a la autora.
Biblioteca Infanta Elena. 19:30.

Taller de Fotografía
‘Instantes en
movimiento’
Luis Castilla dirige este curso que
incluye tres sesiones presenciales
y la asistencia a un espectáculo.
Cicus. C/ Madre de Dios, 1. 17:00.

D

● La localidad estrena el próximo día

30 la programación de los Viernes

Jondos, que se dilatará hasta mayo

El flamenco se queda en Mairena

M. G.

Antonio Cruz, Marcelo Sousa, María Ángeles Carrasco, Ricardo Sánchez, Paco Morillo, Laura Vital y Manuel Jiménez.

El Ayuntamiento y la

Casa del Arte Flamenco

se unen en esta iniciativa

de promoción cultural
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#FUERZAJUANITO

Ganaba su equipo del alma. 
Vencía el Sevilla FC cinco a 
cero, y una enorme pancarta 
enseñaba el hastag a gran ta-
maño en el campo de fútbol 
del Estadio Sánchez Pizjuán. 
La vida de Juan es la de un 
joven con grandes valores, 
que va alcanzando metas para 
ir logrando objetivos en su 
proyecto de futuro. Nunca le 
faltan la sonrisa abierta y el 
abrazo sincero a quien siem-
pre derrocha energía positiva 
y palabras de bondad. Así es 
Juan Román, quien hace algu-
nos días, una caída jugando al 
fútbol con sus compañeros 
hizo que el presente le trasto-
cara sus planes, su boda, sus 
deseos de formar pronto una 
nueva familia... Todos soña-
mos con que despierte ya de 
este sueño. Las horas y horas 
de UCI en el hospital, hacen a 
sus seres queridos más fuer-
tes. Es la fe. Fe que hace con-

templar cualquier pequeño 
avance con ojos de esperanza. 
Sé,  también,  de las muchas 
oraciones y ruegos de tantas 
personas que le quieren. De-
cía San Juan Pablo II que 
«quien dice que no reza por 
falta de tiempo, lo que le falta 
no es tiempo, lo que le falta es 
amor». El amor todo lo puede. 
Por eso, también los hastags o 
etiquetas –en las redes socia-
les,  Twitter o Facebook– se 
convierten en cientos de ora-
ciones que piden por Juan. 
Como velas encendidas a los 
pies de imágenes de nuestra 
devoción (de la Salud y Buen 
Viaje, del Gran Poder). Es otra 
forma de pedir, de implorar. 
El pasado sábado,  la Virgen 
de la Hiniesta,  en su salida 
extraordinaria, de despojó de 
su pañuelo por el dolor de un 
hijo. Desde aquí va mi #Fuer-
zaJuanito, esta pequeña ora-
ción que se suma a la de tan-
tos y tantos corazones. Va por 
ti, Juan. Juntos lo vamos a lo-
grar.

«QUIEN DICE QUE 
NO REZA POR FALTA 
DE TIEMPO, LO QUE 
LE FALTA ES AMOR», 
DECÍA JUAN PABLO II

CATEDRÁTICO DE DERECHO CONSTITUCIONAL
Acaba de publicar «La reforma constitucional 
inviable» (Catarata), un libro en el que desgrana los 
principales problemas de la Carta Magna

JAVIER 

PÉREZ 

ROYO

Manuel Olmedo

«Las constituciones que 
no se reforman estallan»

El 20 de diciembre la sociedad 
española se enfrentará a una de las 
situaciones más delicadas de su 
etapa actual una vez que se conoz-
can los resultados de las  generales. 
Gane quien gane y pacte quien 
pacte en el horizonte democrático 
estará adecuar la Constitución de 
1978 a la nueva realidad española. 
Javier Pérez Royo (Sevilla, 1944) 
acaba de publicar con la editorial 
Catarata «La reforma constitucio-
nal inviable», un libro con el que 
pone sobre la mesa los principales 
problemas de la Carta Magna.
-¿De verdad nos hemos quedado 
sin Constitución?
–No, lo que quiero decir es que nos 
hemos quedado sin Constitución 
territorial. Es decir, la Constitución 
Española (CE) vino a facilitar el 
proceso de un régimen dictatorial 
a uno democrático y además para 
resolver la integración territorial 
de las nacionalidades y regiones 
en ese estado único. Son dos pro-
blemas que en algunas constitu-
ciones van juntos pero en otras no, 
como sucede con la República 
Francesa que tiene unos territo-
rios neutros. En España, por razo-
nes históricas, cada vez que las 
sociedades han tenido un papel 
democrático se ha planteado el 
problema de la integración de los 
territorios. Esto se lleva a cabo por 
la aprobación de los Estatutos de 
autonomía que descentralizan la 
gestión del Estado. En Cataluña se 
pactó la reforma estatutaria entre 
el Parlamento de Cataluña y las 
Cortes Generales, se aprobó, se 
sometió a referéndum donde se le 
dio el visto bueno y luego fue re-
currido ante el Tribunal Constitu-
cional desautorizando el pacto 
entre ambas cámaras quitándole 
la última palabra a los ciudadanos 
catalanes. El resultado es que en 
Cataluña hay una deriva hacia el 
independentismo y quienes esta-
ban por la autonomía entienden 
que si no caben en esa Constitu-
ción se marchan de ella y buscan 
otra.
–Pero a los andaluces sí nos vale 
nuestro Estatuto, ¿por qué a los 
catalanes no?
–A ellos les valía el que tenían, es-
tuvieron cuatro años con ese Es-
tatuto y no pasó nada. Desde el 
2006 al 2010 está en vigor y ni se 
rompió la unidad del Estado e in-
cluso las elecciones que se cele-
braron en ese momento se desa-
rrollaron con la misma tónica que 
las anteriores y por lo tanto la pre-
sencia de los partidos de gobierno 
en Cataluña era muy importante. 
El PP y el PSOE tenían un porcen-
taje muy superior al 50% de repre-
sentación y eso ya se ha acabado.
–¿La CE es irreformable?
–Nada de eso, es perfectamente 

reformable, no es excesivamente 
rígida y está en la media de las 
europeas. Las mayorías que se 
exigen para las reformas y revisión 
son las habituales en otros países. 
El problema es político porque 
España nunca ha reformado su 
Constitución, por eso cada ciclo 
tiene que comenzar con un ejerci-
cio nuevo del constituyente.
–Pero mantiene que si el PP no 
quiere no habrá reforma.
–Claro, porque para hacer una 
reforma es fundamental compar-
tir un diagnóstico entre el Congre-
so de los Diputados y el Senado. 
Una vez que se decide que hay que 
modifi car la Constitución hay que 
estudiar qué reforma es la que 
hacemos. Ahí es cuando hay que 
buscar el consenso, que es un 
punto de llegada, no de partida. Si 
se niega eso es que no se quiere 
cambiar nada, que es lo que ase-
gura el Gobierno en la actualidad. 
Si no hay una voluntad de marcar 
un camino hacia el consenso la 
reforma está cerrada, que es lo que 

se plantea en este momento.
–Siempre se habla del consenso 
del 78, ¿pero ése es otro mito más 
que nos han contado?
-La verdad es que consenso sí que 
hubo y la prueba es que llevamos 
viviendo 40 años en el mejor pe-
riodo de la Historia de España con 
este acuerdo. Lo que sucede es que 
las tres grandes decisiones no se 
discutieron, se colaron en la CE 
pero no se debatieron. No se habla 
de la Monarquía, porque se hizo 
para restaurarla, la composición 
del Congreso de los Diputados y 
del Senado viene de la Ley para la 
Reforma Política y del Decreto Ley 
de Normas Electorales y se mete 
en la CE sin debate alguno. En 

tercer lugar hay una decisión an-
tifederal con un Senado provincial 
que lo que hace es cerrar la posi-
bilidad de que se pueda evolucio-
nar a una constitución federal. 
Aquello se hizo así porque salía-
mos del régimen del que salíamos, 
porque la democracia era inci-
piente y amenazada. 
–¿Y ha servido para algo?
–Desde luego ha tenido mucho 
recorrido, con esta Constitución 
hemos hecho el aprendizaje de la 
democracia, algo que en España 
antes no se logrado nunca. Ha 
posibilitado que la sociedad espa-
ñola hiciera una síntesis política 
bipartista pero que ahora ya no 
sirve a la complejidad social ac-
tual. Las Cortes Generales no 
permiten que la sociedad españo-
la se manifi este en toda su dimen-
sión, por lo que vamos a tener un 
problema de legitimidad. Si la CE 
no opera sobre un bipartidismo 
no funciona, porque está pensada 
para que haya sólo dos partidos 
predominantes.
–Vamos, que estamos en el mismo 
punto muerto en el que se encon-
tró el «turnismo».
–A esta Segunda Restauración, en 
la que estamos, le puede pasar lo 
mismo que a la de 1876, que se 
llevaron 30 años diciendo que 
había que reformarla y al fi nal 
llegó el 14 de abril de 1931 y se 
esfumó todo. España se acostó 
monárquica y amaneció republi-
cana, las constituciones que no se 
reforman estallan.
–¿El 21 de diciembre de 2015 
cómo nos vamos a levantar?
–Creo que nos vamos a levantar 
con un Parlamento fragmentado, 
mucho más de lo que lo hemos 
tenido hasta ahora. Más parecido 
al primero, sobre todo porque el 
resultado de las elecciones habrá 
que mirarlo detenidamente. Creo 
que se va a votar de manera muy 
distinta según los territorios y eso 
vamos a tener que tomarlo en 
consideración, porque no va a 
haber esa fi delidad interna que 
hemos vivido hasta ahora. Entra-
remos en un espacio nuevo y 
tendremos una síntesis desorde-
nada.

Pepe LUGO- Sevilla

«SI NO HAY VOLUNTAD 
DE MARCAR UN CAMINO 
HACIA EL CONSENSO, 
LA REFORMA ESTÁ 
CERRADA»

Usuario
Resaltado
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nía de hombre que domina el es-
pacio social, que tiene reacciones
a veces un poco extrañas a veces
un poco violentas. En cambio he
visto a un hombre con mucha ter-
nura y corazón.

¿Se le ha quedado alguna pre-
gunta pendiente?

No, porque las que no he podi-
do hacer las he intuido. Preguntas
como tal, no. De todas formas casi
nunca contestaba a lo que se le
preguntaba. Aunque entre frase y
frase, evidentemente, se intuían
muchas cosas. La influencia de la
infancia, por ejemplo, y la del pa-
dre. La infancia que no ha tenido y
que, en definitiva como otros mu-
chos artistas, lo que hace es bus-
carla. Eso es lo que ha hecho a lo
largo de su vida, buscar una regu-
laridad sentimental y emocional.
Para mí ha sido una de los aspec-
tos que más me ha hablado de Ig-
nacio como persona. Por ejemplo,
me ha sorprendido mucho la rela-

ción con sus hijos. Las impresio-
nes que he sacado hablando con
él sobre cómo entiende o ha en-
tendido a sus hijos.

¿Qué aspectos vamos a descu-
brir de Ignacio del Río pintor y
persona más allá del personaje
siempre tan expuesto?

Sobre todo he tratado de ale-
jarme del personaje de la leyenda
y centrarme en la persona, en su
interior al margen de lo que apa-
rentaba ser. Creo que por desgra-
cia en la consideración de la gente
está el Ignacio social y un poco bu-
fón, y no el Ignacio íntimo, perso-
nal que algunas veces se confiesa
como una persona de gran sensi-
bilidad y delicadeza. Aunque por
otra parte eso se aprecia en sus
cuadros.

¿Hemos sabido valorar su
obra?

No.
Rotundo.
También por que él no ha que-

rido. Fue un poco saltimbanqui de
sí mismo porque nunca se quiso
someter a una escuela pictórica;
ha huido de las definiciones y de
los compromisos. Por eso titulo el
libro La libertad, porque ha sido
un hombre libre a pesar de que po-
día haber conseguido muchas más
cosas sometiéndose a modas, gru-
pos pictóricos, etc. Posiblemente
la facilidad con que pintaba, el he-
cho de que todo el mundo tuviera

«Era como un hal-
cón peregrino, con
la mirada precisa e
infalible, que se va
y vuelve del nido»

I.L.H. / BURGOS

No me equivoco si digo que
casi todo el mundo en Bur-
gos creía conocer a Ignacio

del Río (1936-2015), el personaje
que pintaba y tenía un comenta-
rio audaz para cada ciudadano, lo
mismo en un bar que en pleno Es-
polón o en un lugar de recogi-
miento. Pero no eran tantos los
que conocían al verdadero Igna-
cio del Río, el hombre detrás de la
fachada de popularidad y socarro-
nería que veía todo desde una
perspectiva artística y solo se de-
jaba convencer por su instinto. Al
artista y al hombre le dedica Pablo
del Barco la biografía La libertad,
editada por la Diputación. El libro
se presenta el próximo viernes 5
de noviembre en el Teatro Princi-
pal y a la cita está prevista la pre-
sencia de sus hijos y familiares.

¿Cómo ha vivido la redacción
de este libro en un momento tan
delicado?

Por un lado con ilusión porque
hace años que habíamos hablado
de la posibilidad de hacer un libro.
Cuando me lo dijo de nuevo el año
pasado nos pusimos en marcha de
inmediato y hablé con la Diputa-
ción. Lo que he querido hacer es
un libro básico sobre Ignacio del
Río, sobre todo con mucho aporte
de la obra suya, de lo que signifi-
ca, salvando en buena medida la
leyenda que hay sobre él, que es
mucha. También había hablado
con él para hacer un libro de otro
tipo, recogiendo sus impresiones,
que no fuera una biografía tan téc-
nica, pero eso no ha podido ser.

A eso me refería, al desenlace
que se avecinaba.

Cuando se desencadenó la en-
fermedad el libro ya estaba escrito
al menos su primera parte. Y en
concreto el tema de la enferme-
dad no aparece porque he queri-
do hacer un libro como si Ignacio
estuviera vivo. He vivido con él la
enfermedad y me confesaba sus
estados de ánimo, pero aunque sa-
bíamos lo que iba a ocurrir tam-
poco quería creérmelo. En cual-
quier caso llegó a ver las pruebas
del libro. Pero es verdad que nos
hemos quedado desangelados.

Usted le conoce de toda la vi-
da, pero ¿cuál es el dato más ex-
traño con el que se ha topado, y
que desconocía, al elaborar la
biografía?

Como datos, no muchos. Lo
que sí que ha cambiado ha sido la
percepción que tenía de él, a pe-
sar de conocerle mucho. En la úl-
tima etapa se me ha presentado
como una persona mucho más
sensible y tierna de lo que yo su-
ponía. Hemos tenido más tiempo
de confidencias, le he visitado
más, y me ha parecido una perso-
na sobre todo tierna, un aspecto
de su personalidad que no se veía
mucho por esa otra fama que te-

obra suya, de alguna manera le ha
quitado méritos. También porque
no pintaba para ser trascendente.
Pintaba primero para comer, aun-
que es falsa esa leyenda de que so-
lo lo hacía cuando necesitaba di-
nero. De hecho le pregunté explí-
citamente sobre ello y me confesó
que pintaba por placer. Y realmen-
te pintaba con mucha pasión. Lo
hacía en realidad porque lo nece-
sitaba para expresarse.

No se le ha valorado, asegura.
Sin embargo sus exposiciones
eran siempre muy visitadas y
vendía bastantes cuadros. ¿Era
una pose social?

Era un hombre con un atracti-
vo social enorme y un excelente
vendedor, con un márketing fan-
tástico de él mismo. Generalmen-
te en las ciudades pequeñas cuan-
do hay un artista que destaca todo
el mundo quiere tener obra suya.
Es como un desprestigio no tener
un cuadro de Ignacio del Río. Pero
eso para mí no es la valoración
fundamental. Yo diría que es un
hombre con unas cualidades por-

tentosas para pintar. Por ejemplo,
nunca hacía bocetos de sus cua-
dros. Era un hombre de gran ge-
nialidad a la hora de interpretar y
reconocer el espacio.

Siempre se le ha cuestionado
que solo era conocido en Burgos,
¿realmente se le conoce fuera de
la provincia?

No mucho. Pero porque él no
tenía ese afán de trascender. En el
libro hablo de Ignacio como un
halcón peregrino, con la mirada
precisa e infalible, que se va y vuel-
ve al nido. Tenía necesidad de ex-
presar ese contenido que atesora-
ba su mirada.

¿Qué le aportaba Burgos para
regresar cuando se podría haber
instalado en cualquier parte del
mundo, como viajero que era?

Él mismo decía que no sabía lo
que tenía pero que le atraía pode-
rosamente y le llevaba siempre a
volver. Quizás sea lo que he dicho
antes: la necesidad de recuperar la
infancia. Él salió de Burgos a los
17 años sin ser muy feliz porque el
padre no comprendía su pintura e

incluso llegó a romperle cuadros
porque no le parecía una ocupa-
ción honrosa. Menos mal que es-
taba su madre, a la que llamaba La
filósofa, que de alguna manera le
protegía y animaba.Y salió de Bur-
gos siendo una persona ingenua,
según su hermano Javier, y hasta
que no volvió de Santo Domingo
era una persona muy pura y poco
teatral. Aquí supongo que trataba
de recuperar su infancia, como la
mayoría de los creadores. En cual-
quier caso Ignacio era una perso-
na enamorada de Burgos -yo tam-
bién lo soy, pero él me ganaba por
mucho-. Burgos era su piel, un lu-
gar que necesitaba respirar a pe-
sar de sus contradicciones. A ve-
ces me decía que Burgos le produ-
cía una sensación de
intranquilidad porque no veía que
hubiera un ambiente por la cultu-
ra y el arte, y era muy crítico con
otros pintores que se definen bue-
nos o mejores que él.

¿Cuál fue, a su juicio, el mo-
mento más importante de su ca-
rrera?

«IGNACIO DEL RÍO TENÍA LA MISMA
CAPACIDAD CREATIVA QUE PICASSO»

ENTREVISTA

PABLO DEL BARCO • POETA, TRADUCTOR Y ARTISTA
Nacido en Burgos en 1943, es doctor en Filología Hispánica, investigador de las figuras literarias de Manuel y Antonio Machado y profesor de Literatura Española en la Universidad de
Sevilla durante varios años. Pablo del Barco también es conocido como pintor, traductor y autor de poesía visual, además de ejercer la crítica literaria y pictórica.
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París, sin duda, cuando se fue a
los 17 años. Y la República Domi-
nicana cuando se encontró con
Vela Zanetti. Son dos puntos cul-
minantes; de hecho América Lati-
na ha sido un referente muy im-
portante en su obra y en su vida.

¿Qué destaca de esa aporta-
ción latinoamericana?

El color. Hay mucha América
expresada en el color, la gente, los
ambientes. Es muy, muy impor-
tante, date cuenta que viajó unas
300 veces a América Latina, inclu-
so lo hizo poco antes de morir.

¿En Cuba y en la República
Dominicana se le conoce, o se le
reconoce, como pintor?

No mucho. Pintaba y vendía y
no se preocupaba de si había críti-
cas o reseñas de su obra. De todas
formas habría que ir allí a compro-
barlo. Sé que en Cuba y en la Re-
pública Dominicana tenía lugares
fijos donde exponía, pero poco
más. Ambiente de críticas ya digo
que no mucha, pero en el círculo
personal supongo que sí. Para su
currículum era un poco dejado, no
era su principal preocupación.

¿Con qué se queda del pintor
y de la persona?

Del Ignacio pintor me quedo
con lo gran observador que era, el
talento que tenía para la creación
en lo referente al espacio y el co-
lor. Y la persona tierna, buena y
muy generosa que era en el fondo.

Tras su muerte se ha creado
una Fundación y se habla de ex-
poner su obra de forma perma-
nente, ¿qué futuro le ve a su lega-
do artístico?

No sé cuál será su futuro por-
que eso depende de la gente de
Burgos. Pero creo que debería de
tener un espacio específico para
su obra, lo mismo que hay un mu-
seo de Marceliano Santa María. O
al menos un espacio con la obra
de los pintores de la época de Ig-
nacio del Río: Luis Sáez, Modesto
Ciruelos, Vela Zanetti... Debería
haber un museo del arte contem-
poráneo burgalés y una sala para
cada uno de los pintores. ¿Un mu-
seo solo para su obra? Tampoco
estaría mal. Tiene mucha obra y
muy diversa. Porque eso que de-
cía la gente de que pintaba los cua-
dros en media hora, no es verdad.
Tenía mucha facilidad, por su-
puesto, porque tenía unas cuali-
dades fantásticas, pero eso no des-
merece la obra. Y lo de que todos
sus cuadros son iguales... tampo-
co. Es cierto que tenía una vida de
muchos gastos y pintaba cuadros
para comer, pero eso tampoco es
malo. Picasso también pintaba
muchos cuadros para comer...

...Y no todo es obra maestra...
Exactamente. Ignacio tiene

cuadros fantásticos, retratos bue-
nísimos, paisajes burgaleses sobre
todo nevados impresionantes
-además de lo difícil que es mane-
jar el blanco-. Yo creo que se pue-
de decir que Ignacio era un genio
de la pintura. Cuando le miraba a
los ojos, veía los de Picasso: esa
misma profundidad, esa necesi-
dad de captar el mundo y lo que
ven. Y tenía la misma capacidad
creativa y facilidad que Picasso. Él
me lo dijo alguna vez: «Yo podía
haber sido Picasso», pero como te-
nía otras aspiraciones no lo ha lle-
gado a ser. Mira que admiro a mu-
chos pintores burgaleses, pero
ninguno tiene la fuerza creativa de
Ignacio. Ninguno. Con toda segu-
ridad. Pienso en Burgos y lo hago
con soledad. Burgos sin Ignacio va
a estar un poco solo.

El jurado destaca el «desgarro y
humor» de ‘La casa de la Cruz’
Isabel García Mellado (Madrid, 1977) se alza con el galardón con una poesía «fresca y
descarada» que habla «desde la radicalidad del lenguaje moderno», según Benjamín Prado

• El poemario ha sido ele-
gido entre 198 obras pre-
sentadas. Isabel García
Mellado se convierte en
la octava mujer distingui-
da -con premio o accésit-
en este certamen.

I.L.H. / BURGOS
Por mayoría y entre doscientos
poemarios procedentes de Espa-
ña, EEUU, Cuba, Argentina, Co-
lombia, México, Chile, Costa Ri-
ca, Francia o Suiza. El Premio de
Poesía Ciudad de Burgos ha ele-
gido como el mejor de 2015 a La
casa de la Cruz, obra de Isabel
García Mellado (Madrid, 1977).
«Ha sido una edición muy com-
plicada. Este año se han presen-
tado siete poetas bastante cono-
cidos -bueno, y vete a saber si más
porque se pueden presentar con
seudónimo-. Ha sido notable y
muy llamativo encontrar tantos

poetas de categoría», asegura el
escritor y miembro del jurado
Benjamín Prado.

Finalmente el premio ha re-
caído en Isabel García Mellado
por su poesía «fresca y descara-
da» que mezcla «desgarro y hu-
mor» en un libro que, sin tratar
un único tema, habla del aban-
dono y la pérdida, «que protesta y
tiene un toque de feminismo ob-
vio, pero que no cae en el drama-
tismo. Habla desde la radicalidad
del lenguaje moderno», resume
el autor de Ya no es tarde. Para
Benjamín Prado, La casa de la
Cruz «es un libro joven que tiene
muchos ingredientes para gus-
tar», además de premiar «a una
poeta de hoy y de mañana».

El premio de la edición núme-
ro cuarenta y dos del certamen
organizado por el Instituto Muni-
cipal de Cultura y Turismo se falló
ayer en la sede del Instituto Cer-
vantes en Madrid. El galardón es-
tá dotado con 7.200 euros y la pu-

blicación de la obra por la edito-
rial Visor.

El jurado de esta edición ha es-
tado presidido por Felipe Benítez
Reyes, y ha contado con Benja-
mín Prado, Diego Doncel, Jesús
García Sánchez y José Manuel Dí-
ez como vocales, actuando Juan
Carlos Pérez Manrique, director
de las bibliotecas municipales,
como secretario.

Con este galardón, Isabel Gar-
cía Mellado se convierte en la oc-
tava mujer que es reconocida en
este certamen, bien con premio o
bien con accésit, detrás de Lara
Cantizani, María Sanz, Sol Ruiz
Lozano, Mariam Suárez, Teresa
Núñez, Jacque Canales y Ángela
Reyes.

MAÑANA CON LA M.O.D.A. Co-
mo se ha venido haciendo en las
últimas ediciones, la entrega del
premio tendrá lugar mañana
dentro de un acto en el que se de-
batirá sobre poesía y canción.

En el Teatro Principal se reu-
nirán Luis Alberto de Cuenca
(Premio Nacional de Poesía 2015),
Benjamín Prado y los músicos
burgaleses David y José (de La
Maravillosa Orquesta del Alcohol)
quienes interpretarán, también,
alguno de los temas de su reper-
torio.

Benjamín Prado accedió a la
música de La M.O.D.A. el año pa-
sado en este mismo acto: «Al-
guien me regaló un disco dicién-
dome que podía gustarme. Lo es-
cuché y me encantaron. Luego les
recomendé en La Cadena Ser, a
mis compañeros también les gus-
tó y allí estuvieron. La verdad es
que hacen un folk rock que a mi
me entusiasma», señala el nove-
lista y poeta.

La entrega del premio contará
con la presencia de la autora y da-
rá comienzo a las 20 horas. El ac-
ceso es libre tras la retirada de las
invitaciones en las taquillas del
Teatro Principal.

La deliberación tuvo lugar en Madrid: Juan Carlos Pérez Manrique, Benjamín Prado, Fernando Gómez, Felipe Benítez Reyes, Chus Visor y Diego Doncel (de i. a d.).

«Ha sido un libro premonitorio escrito
en una época de cambios»
Cuando pensaba que iba a responder a otra lla-
mada para convencerla de contratar un seguro,
Isabel García Mellado se topó con la voz del al-
calde, Javier Lacalle, que le comunicaba el fallo
del premio: «Estaba en casa, trabajando, y con-
testé casi con desgana. Pero de repente me
cambió el gesto y di un grito de alegría», reme-
mora también por teléfono.

La casa de la Cruz, libro con el que se ha alza-
do con el Premio de Poesía Ciudad de Burgos,
lo escribió hace dos años, en una época de cam-
bios «y durante el proceso que tienes que pasar
cuando quieres hacerte más fuerte y tienes ga-
nas de ser libre». Según su autora, los dos pri-
meros amigos que lo leyeron «se sorprendieron
porque me adelanté a lo que me iba a pasar; es
como si fuera un libro premonitorio».

García Mellado lo define como un libro de
poesía libre con poemas cortos que hablan de
varios temas, entre ellos la maternidad. «Siem-
pre he sido una escritora intuitiva», añade con-
tenta porque con su futura publicación en Visor
da salida al ultimo de los libros que tenía pen-
diente de editar. En cuanto al hecho de tratarse
de una mujer poeta, la autora reivindica la asig-
natura todavía pendiente de ser visibles.

Isabel García Mellado es autora de los poe-
marios Tic tac, toc toc (Ya lo dijo Casimiro Par-
ker, 2009), Cómo liberar tigres Blancos (Ya lo di-
jo Casimiro Parker, 2010), La traductora de in-
cendios (Valparaíso Ediciones, 2014), Yo
también soy Frida Slaw (Le Tour1987, 2015), Por-
que sabe reírse (Ediciones Deliciosas, 2015) y La
selva dentro.

OTRAS CLAVES

La autora, Isabel García Mellado.
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L levamos más de una dé-
cada siguiendo con 
asombro una esperpén-
tica novela que trata so-

bre la construcción del Hotel 
Vincci en el hoyo de Esparteros 
o, mejor dicho, siguiendo con in-
dignación el empeño de varias 
instituciones, la municipal y la 
andaluza, por derribar La Mun-
dial pese a la oposición de un 
movimiento civil armado en su 
contra. El próximo episodio de 
este folletín se producirá hoy con 
la presencia del arquitecto Rafael 
Moneo para convencer a la oposi-
ción de la dignidad del proyecto; 
una encantadora ‘performance’ 
arquitectónica que se celebra a 
puerta cerrada, para deleite de 
todos los concejales. 

Desconocemos cuáles son las 
técnicas de seducción y los argu-
mentos que utilizará el reputado 
arquitecto para justificar el de-
rrumbe de un edificio del siglo 
XIX, antes protegido por el pro-
pio Ayuntamiento, y que no 
guarda ningún equilibrio con las 
dimensiones de los edificios de 
su entorno. La construcción de 
este mamotreto supondrá ade-
más la eliminación de una calle y 
contempla la reconstrucción de 
un edificio-pastiche que imite la 
fachada de La Mundial. Todo ello 
con la intención de no levantar 
más sospechas en un proceso de 
especulación mediante la des-
trucción del patrimonio, que de 
paso ha dejado unos mensajes te-
rribles a los ciudadanos. Por 
ejemplo, que con dinero se pue-
de contratar a un arquitecto de 
prestigio con el único propósito 
de higienizar un proceso a todas 
luces lamentable, con la compli-
cidad del Ayuntamiento que ha 
ampliado varias veces el plazo a 
la empresa constructora para ha-
cer frente a los primeros pagos 
en una insólita permisividad 
que no suele ofrecerse a los ciu-
dadanos: la posibilidad de alar-
gar los plazos administrativos 
hasta el infinito.  

El proyecto, que en los men-
tideros de la ciudad ya se deno-
mina como el ‘hotel del mamo-
neo’, es otro grano en este puru-
lento panorama de acné que es 
la política urbanística de la ciu-
dad. Moneo lo va a tener difícil 
para convencernos de lo contra-
rio, un caso que acumula años 
de una dejadez municipal que 
transforma nuestro patrimonio 
en una ruina. Moneo quizás ig-
nore que, más allá de su valor ar-
quitectónico, La Mundial se ha 
convertido en un símbolo de re-
sistencia.

LA 
‘PERFORMANCE’ 

DE MONEO

SUITE JÚNIOR 
TXEMA MARTÍN

 En twitter: @Txema__Martin

La Fundación Manuel Alcánta-
ra acogió ayer un debate sobre 
el columnismo en ciencia, que 
contó con la presencia de los 
periodistas Javier Salas, que 
trabaja para ‘El País’; Raquel 
Garrido, de ‘Málaga Hoy’, y 
Clara Grima, profesora de la 
Universidad de Sevilla y cola-
boradora del programa ‘Órbita 
Laika’ (La 2). «No se hace opi-
nión con la ciencia pero con la 
ciencia sí que se crea opinión», 
fueron algunas de la reflexio-
nes de los ponentes que apa-
recen en la foto junto al presi-
dente de la Fundación Alcán-
tara, Antonio Pedraza, y el 
profesor Teodoro León Gross.

LA CIENCIA 
TAMBIÉN CREA 
OPINIÓN

:: ÑITO SALAS

‘Cara de otro’, el libro 
ganador del Premio de 
Literatura Infantil de 
Málaga, trata desde el 
humor temas como el 
acoso escolar o el divorcio 

MÁLAGA. En la edición pasada, el 
Consistorio le concedió el Premio 
de Literatura Infantil Ciudad de Má-
laga a Laida Martínez por ‘El club de 
los bichos’, un libro donde se abor-

da en clave cómica los problemas de 
los adolescentes de hoy. Un año des-
pués, el jurado ha vuelto a premiar 
una obra donde el humor, lo coti-
diano y la realidad van de la mano.  

‘Cara de otro’ del escritor catalán 
Pedro Riera cuenta la historia de Pe-
drito Iglesias ‘Perico’, un niño de 
nueve años muy despistado al que 
le empiezan a ocurrir cosas extrañas 
porque le confunden con otros cha-
vales. A raíz de este hecho –tener 
decenas de dobles– Perico soporta-
rá las burlas constantes de sus com-
pañeros. A esto se suma un divorcio, 
un padre ausente y una madre que 
trabaja a destajo para mantenerlo. 

La obra premiada trata «sin eslo-
gan y con humor» temas frecuentes 
como el divorcio, el ‘bullying’ (aco-
so escolar) o la mala situación eco-
nómica que se vive en España. «Este 

último ingrediente es fundamental, 
porque una de las finalidades de ‘Cara 
de otro’ es divertir al público», ex-
plicó Riera a SUR tras la presenta-
ción del libro en el Ayuntamiento. 

Otra de las intenciones es hacer 
entender al lector que «ser diferen-
te no es sinónimo de bicho raro». 
«Durante la infancia o la adolescen-
cia los niños renuncian a sus virtu-
des cuando quieren formar parte de 
un grupo. Pero son estas caracterís-
ticas especiales las que les hacen ser 
tan únicos. Perico se antepone al 
acoso y le da la vuelta al problema 
de tener tantos dobles», subrayó el 
autor de la trilogía ‘Hombre Lobo’. 

Los dobles de Pedro Riera 
El componente autobiográfico ha 
jugado un papel «importante» en 
el escrito de Riera. «A mí lo de que 

me confundan con otro me lleva 
pasando toda la vida», confesó en 
tono burlón el autor durante la pre-
sentación del libro. En el metro de 
París, en el vecindario barcelonés 
donde vive, en un poblado serbio 
blindado por las tropas de Naciones 
Unidas y así en «decenas de ocasio-
nes». Aún así, todavía no se ha cru-
zado con ninguno de sus dobles, «de 
momento». «Esta historia es muy 
personal y llevo 20 años sabiendo 
que quería escribir algo así. La es-
pera ha merecido la pena», recalcó 
Riera al final de su intervención. 

Perico, además de luchar contra 
las adversidades, se meterá en líos. 
«Ya que no puedo hacer el gambe-
rro en la realidad lo hago en mis no-
velas», bromeó el autor, que admi-
te no gustarle «las novelas de niños 
que salvan el mundo». «Este libro es 
realista y por ello los adultos inter-
vienen de alguna manera para que 
el protagonista llegue a ‘la meta’», 
admitió. Esta lección de psicología 
exprés para niños y adolescentes lle-
gará a las librerías este jueves. «Unos 
3.000 ejemplares que se distribui-
rán en comercios españoles y lati-
noamericanos», detalló Pablo Cruz, 
editor de Anaya Infantil y Juvenil. 

Para Riera no es ni su primera no-
vela juvenil, ni su primer premio. 
Comenzó a publicar libros del esti-
lo en 2007 con ‘La Leyenda del Bos-
que sin nombre’, galardonada con 
el I Premio Templo de las Mil Puer-
tas a la mejor novela nacional inde-
pendiente. En esta ocasión ha sido 
la joven artista Erica Salcedo la en-
cargada de ilustrar ‘Cara de otro’. Sal-
cedo ya ha colaborado con otros es-
critores como Daniel Nesquens en 
‘El paseador de perros’ o Griffin On-
daatje en ‘ The Mosquito Brothers’.  

Una dosis de psicología conden-
sada en 110 páginas donde los niños 
no son vistos como a «simples ni-
ños, sino como a personas inteligen-
tes», desgranó Antonio A. Gómez 
Yebra, el coordinador del galardón. 
«Esta obra habla también de la lu-
cha contra la adversidades a esa edad, 
pero con mucho humor», subrayó 
Gómez Yebra. A poco de acabar la 
lectura más de uno recordará las 
amables palabras de Riera: «Hay que 
aprender a convivir con quién eres».

Pedro Riera posa junto a su obra, ganadora del Premio de Literatura Infantil Ciudad de Málaga 2015. :: SUR

Cuando ser diferente no    
es sinónimo de bicho raro

ISABEL  
VARGAS

� vivir.su@diariosur.es
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CULTURA La Fundación estrenará su nuevo espacio expositivo en su sede central con el nombre de Sala Murillo en honor al pintor sevillano

La sede de la Fundación Cajasol acoge el nuevo museo de la institución, que se inaugura este viernes. ARCHIVO

María Román
SEVILLA | La Fundación Cajasol
inaugurará de cara al público
este viernes su nuevo museo
en la sede central que la insti-
tución tiene en la Plaza de
San Francisco, espacio muse-
ístico que se llamará Sala Mu-
rillo en homenaje al pintor se-
villano Bartolomé Estéban
Murillo. De esta manera, la
fundación vincula su nuevo
proyecto al de la conmemora-
ción del IV centenario del na-
cimiento del pintor, que se
desarrollará desde septiem-
bre de 2017 a junio de 2018 y
que impulsó el anterior go-
bierno municipal del popular
Juan Ignacio Zoido como la
“iniciativa más importante
para Sevilla desde la Expo
92”, a imagen y semejanza del
Año del Greco, y para la que
pidió la colaboración de la
Junta de Andalucía, Estado y
demás instituciones.

El nuevo espacio museísti-
co de la Fundación Cajasol se
estrenará este viernes con la
exposición de las Obras Em-
blemáticas del Siglo XIX, con
destacadas piezas del fondo
propio de la fundación, una

muestra que estará comisa-
riada por Juan Fernández La-
comba, reconocido pintor se-
villano e historiador de arte,
que colabora como investiga-
dor con la Universidad de Se-
villa y que ya se ha encargado
durante su trayectoria profe-
sional de comisariar un buen
número de otras muestras de
renombre. 

La muestra que inaugurará
el nuevo museo de la Funda-
ción Cajasol estará abierta al
público desde este viernes,
inicio del puente de Todos los
Santos, y hasta el próximo 5
de enero, víspera de Reyes.

Con la inauguración de la
nueva sala de exposiciones
Murillo, la Fundación Cajasol
hace realidad su proyecto de
museo que la entidad llevaba
gestando desde hacia varios

años (inicialmente iba a estar
situado en el edificio que tení-
an en la calle Sierpes e iba a
contar con una superficie de
14.000 metros cuadrados),
que tuvo que abandonar por

la crisis y que decidió retomar
en el 2013 aunque con un mo-
delo un poco más modesto.

La idea de este museo nació
con la premisa de poner en
valor y poder exponer los fon-

■ ■ Inicialmente, el proyecto
de museo de la Fundación
Cajasol aspiró a acoger la
colección de Mariano Bellver,
con el que llegaron a
mantener conversaciones,
según Antonio Pulido.  

Querían acoger la
colección Bellver

Cajasol inaugurará su museo
en el puente de los Santos
OBJETIVO ___Poner en valor y
poder exponer los fondos
propios de la institución

APERTURA___Con ‘Obras
Emblemáticas del Siglo XIX’,
comisariada por Fdez. Lacomba

PROYECTO___En la siguiente
fase se usará el espacio del
antiguo Bazar Victoria 

Curiosidad
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La sala Joaquín Turina inicia
esta semana el tercer ciclo
'Otoño Barroco'

SEVILLA | La Sala Joaquín Turina ha iniciado, una vez finalizado el Festival de
la Guitarra, el ciclo de conciertos de abono del Programa Otoño Barroco: Ge-
ografías del Barroco, que organiza y produce la Asociación de Amigos de la
Orquesta Barroca de Sevilla, con el apoyo del Instituto de la Cultura y las Ar-
tes de Sevilla (ICAS). En su tercera edición, el ciclo se acerca a los diferentes
estilos nacionales que coincidieron en la Europa de los siglos XVII y XVIII.

MAIRENA DEL ALCOR La Casa de Arte Flamenco Antonio Mairena acogerá cada viernes uno de los recitales ganadores del concurso nacional 

Los mejores recitales en los Viernes Jondos
SEVILLA. NICO SALAS | Mairena del
Alcor estrena  los Viernes Jon-
dos con recitales de ganado-
res del  Concurso Nacional
Antonio Mairena. El ciclo gra-
tuito, que empieza este vier-
nes con el cantaor Paco Mori-
llo, reunirá  en la Casa de Arte
Flamenco Antonio Mairena a
artistas como Laura Vital,
Marcelo Sousa, Tina Pavón y
Antonio Ortega. 

Con el objeto de mantener
vivo el flamenco en Mairena
del Alcor y seguir  creando afi-

ción en torno a un arte con
tanta tradición y trascenden-
cia cultural  en la localidad, el
Ayuntamiento mairenero y la
Casa de Arte Flamenco Anto-
nio  Mairena se han unido pa-

ra crear los Viernes jondos.
Así, todos  los últimos viernes
de cada mes desde este día 30
y hasta el 27 de mayo se  podrá
disfrutar de forma gratuita de
un concierto de flamenco pu-
ro en la citada  peña.

De esta forma, Mairena re-
cupera una programación
continuada de flamenco en
su calendario con la que pre-
tende que sea un revulsivo
también para el  visitante que
quiera adentrarse en la he-
rencia jonda del municipio,

en un  entorno tradicional y
con una de las figuras más re-
presentativas del cante jondo
como es Antonio Mairena- co-
mo telón de fondo.

Hay que destacar que con
esta iniciativa el Ayunta-
miento de Mairena del Alcor
pretende prestar apoyo a la
enorme cantera de artistas
que han pasado por las  54
ediciones del concurso, con
artistas de la talla de Juan Pe-
ña El Lebrijano,  Manuel Agu-
jetas, Calixto Sánchez, Cama-

rón de la Isla, Fosforito, Juan
Moneo  El Torta y Curro Male-
na, entre otros. Y, al mismo
tiempo, dar continuidad a la
actividad flamenca más allá
de los meses de celebración
de este evento  declarado de
Interés Turístico de Andalu-
cía (entre junio y septiembre)
y del  Festival de Cante Jondo
Antonio Mairena, que se cele-
bra la primera semana de
septiembre. 

El Concurso Nacional de
Cante Jondo Antonio Mairena

se celebra el viernes  previo a
la gala del Festival. Así, dos
aficionados por cada premio
que han  superado la fase cla-
sificatoria tendrán la oportu-
nidad de demostrar su talen-
to a  un público y jurado muy
versados. La Casa del Arte
Flamenco establece el premio
Antonio Mairena, dotado con
3.000 euros; el premio Casa
de Arte Flamenco Antonio
Mairena, con 2.000  euros; el
premio Calixto Sánchez, con
1.500 euros,  y el premio para
aficionados  de 15 a 25 años
Manuel Mairena, con 600 eu-
ros. Además, todos los finalis-
tas  obtienen 250 euros.

El ciclo se estrena este
viernes con un recital
del cantaor Paco
Morillo, con entrada
totalmente gratuita

dos propios adquiridos du-
rante años por la extinta casa
de subastas Arte y Gestión,
perteneciente a la institución.
Esta colección artística cuen-
ta con más de 4.000 piezas
que abarcan desde el siglo
XVII hasta nuestros días y Ca-
jasol quería tener un museo
propio donde exhibirlas y a la
altura de otros grandes de la
ciudad como el de Bellas Ar-
tes o el Arqueológico.

3.000 metros cuadrados
Así, y según explicó el presi-
dente de la fundación, Anto-
nio Pulido, en septiembre de
2013 durante la inauguración
de la muestra Los Maestros
del Barroco (última muestra
que se pudo ver en la calle La-
raña con pinturas de Valdés
Leal, Alonso Cano, Francisco
de Zurbarán y Murillo) se tra-
ta de “una de las colecciones
más importantes de España
en su género”.

Pulido explicó por aquel
entonces que para su nuevo
museo la Fundación Cajasol
destinaría unos 3.000 metros
cuadrados de su sede de San
Francisco, distribuidos en las
tres plazas del edificio que co-
lindan con la calle Entrecár-
celes y que tendría un acceso
directo desde la citada vía.   

El proyecto, que se está ar-
ticulando en varias fases para
poder exponer tanto la colec-
ción propia “con marcado ca-
rácter andaluz” como mues-
tras temporales de otras enti-
dades, inaugurará este vier-
nes una primera fase en la
que se habría habilitado un
ala en la sede, y dejaría para
el año que viene la adapta-
ción del espacio correspon-
diente al local que hasta hace
poco ocupaba el Bazar Victo-
ria, ubicado en la citada calle
Entrecárceles.
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El siglo del cerebro
Aar6n E Del Olmo explica que las resonancias magn6ticas proporcionan
informaci6n que permite aplicar nuevas t6cnicas en el tratamiento de la afasia

El neuropsicblogo Aar6n F. Del Olmo imparti(~ su ¢onferencia en el Colegio de M~dicos de Sevilla./1os~;,u~sMon~ero

SEVlLLA
,Si el siglo XX ha sido el siglo
de la gen6tica, la actual centu-
ria ser~ <~el siglo del cerebro~.
La afirmaci6n, y el anhelo, es
de Aar6n F. del Olmo, neuro-
psic61ogo de la Asociaci6n de
Rehabilitaci6n y Prevenci6n
de Afasia (ARPA) e investiga-
dot en neurociencia de la Uni-
versidad de Sevilla.

Del Olmo tiene argumen-
tos, y los expone con una
analogia: si los telescopios
fueron dave para el desarro-

llo de la astronomia, las m~t-
quinas de resonancia magn6-
fica mulfiplican la informa-
ci6n que poseemos respecto
al cerebro, del que hasta el
momento tenemos que reco-
nocer que ~<sabemos m~s
bien poco~.

Esa creciente informaci6n
deberia ayudar al tratamien-
to de dolencias como la afa-
sia, ~mbito en el que trabaja
Del Olmo. Validado ya pot la
medicina el hecho incontes-
table de que existe una rela-
ci6n entre el cerebro y la con-

ducta, es tarea de la neuro-
psicologia unit esas dos pie-
zas del puzle en los casos en
los que se ha producido un
dafio cerebral que apareja al-
teraciones conductuales.
Porque eso es la afasia: una
secuela concreta del dafio ce-
rebral, muy prevalente y que
supone una gran limitaci6n
para el afectado como conse-
cuencia del dafio en su capa-
cidad comunicativa.

Del Olmo, que ayer impar-
ti6 la I conferencia sobre ictus y
afasia, nuevos avances en neu-

rorrehabilitaci6n en el Colegio
de M6dicos de Sevilla, destac6
adem~s la vertiente social de
la enfermedad, que hace de
los afectados <~personas ence-
rradas en si mismas~ y acan’ea
el alslamiento social.

LPuede rehabflitarse el pa-
ciente con afasia? En eso tra-
baja Del Olmo, que insiste en
las dificultades que encuen-
tran los afectados porque se
trata de una dolencia ¢~que no
acaba de encajar en la socie-
dad. Provoca dependencia,
pero no es ex~ema>~, puesto

que la dificultad comunicativa
suele perrnitir a quienes la pa-
decen reaFlzar acciones cofi-
dianas con cierta autonornia.

Hay dos factores daves pa-
ra hablar de que existen posi-
bilidades reales de recupera-
ci6n. Una, la plasticidad del
cerebro. Dos, que se puede
entrenar. Con esas armas es
posible enfrentarse a los da-
fios derivados de la afasia.

El proceso de recuperaci6n
de la afasia se realiza durante
las tres fases que siguen al da-
fio cerebral. La fase aguda,
que ocupa las dos semanas
postefiores al ictus; la fase su-
baguda, que abarca desde esa
tercera semana basra el afio; y
la fase cr6nica, que comienza
a partir de ese afio inicial. Y
aqui tiene mucho que decir
Del Olmo.

Porque en este punto, nu-
merosos pacientes abando-
nan el tratamiento, y eso es
un error porque ~siempre se
puede seguir modificando el

~ Los afectados
pueden mejorar
mucho su
estado durante
la fase cr6nica
cerebro, siempre se puede se-
guir aprendiendo~. Nuevas
t~cnicas, como la esfimula-
ci6n magn~fica transcraneal y
la terapia grupal intensiva, a
trav~s dal programa Regia,
ayudan a que los pacientes
mejoren en el largo plazo.

Queda una flltima pieza
que cuadrar. ~¢Hay que luchar
contra el aislamiento~>, resu-
me Del Olmo. Y ahi tiene una
enorme importancia la labor
de las asociaciones, como AR-
PA. Hay que bacer vet a los
afectados <~que hay un mundo
fuera. Su camino es muy lar-
go~, concede Del Olmo, pero
recuerda tambi6n que, con
ayuda y esfuerzo, siempre se
puede mejorar. ̄
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El tiempo
Chubascos
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Espadas recibe a los 
estudiantes de Derecho

El alcalde, Juan Espadas, y la delegada de 
Igualdad, Juventud y Relaciones con la 
Comunidad Universitaria, Myriam Díaz, 
recibieron en el Ayuntamiento a los jóvenes 
que han participado este fin de semana en 
el IX Congreso del Consejo Nacional de 
Estudiantes de Derecho (Conede) celebrado 
en Sevilla. Conede tiene presencia en todas 
las negociaciones que afectan al estudiante, 
manteniendo frecuente contacto con los 
ministerios de Educación y Justicia.

El Papa bendecirá a doce jóvenes 
de la asociación «Niños con Amor»

La asociación sevillana de discapacitados intelectua-
les «Niños con Amor» encara la recta final de su 

trayecto por Europa con la mirada puesta en este 28 de 
octubre, cuando doce socios acudirán a la audiencia de 

los miércoles en el Vaticano, donde serán bendecidos 
por el Papa Francisco. Hasta ese momento, habrán 

recorrido en tren Barcelona, Marsella, Génova, Milán o 
Roma. Para muchos, esta es la primera vez que salen 

de Sevilla. «Esta siendo una experiencia muy  enrique-
cedora», aseguran desde la asociación.

ABC

IX CONGRESO NACIONAL

VIAJE AL VATICANO
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MIRÓ 
La consejera de Agricultura, Carmen Ortiz, ayer en Jaén 

ABC 

JAÉN 

El aforo del aceite de oliva prevé una 
producción en Andalucía de 1.030.000 
toneladas, similar a la media de las 
cinco últimas campañas, y un 53% más 
que la anterior temporada. Esta infor-
mación la avanzó ayer en Jaén la con-
sejera de Agricultura, Pesca y Desa-
rrollo Rural, Carmen Ortiz, que desta-
có que el repunte en la producción 
permitirá aumentar el empleo. Así, in-
dicó que se esperan 15,67 millones de 
jornales en Andalucía en labores aso-
ciadas al olivar de almazara, de los que 
6,4 millones corresponderán a la pro-
vincia de Jaén.  

Para esta temporada se prevé una 
cosecha de 4.959.204 toneladas de acei-
tunas en Andalucía, que dará una pro-
ducción de 1.030.093 toneladas de acei-
te de oliva. De estos volúmenes, Jaén 
aportará 485.000 toneladas de aceite 
(casi la mitad del total regional) y 
2.200.000 de aceituna, con un rendi-
miento del 22,05%. A continuación se 
sitúan Córdoba, con 251.994 toneladas 
de aceite y 1.279.807 de aceituna; Gra-
nada (99.920 y 450.494, respectivamen-
te); Sevilla (91.002 y 507.539); Málaga 
(75.925 y 381.534); Cádiz (9.901 y  53.315); 
Almería (11.995 y 61.609); y Huelva, con 
4.356 toneladas de aceite y 24.906 de 
aceituna. 

Por su parte, el Consejo Oleícola In-
ternacional (COI) estima una produc-
ción para España de 1.200.000 tonela-
das de aceite y un aforo mundial de 
2.900.000 toneledas. 

El consumo de aceite se mantiene 
estable —412.741 toneladas en España 
y 72.890 en Andalucía—, con un ligero 
descenso en el último año por el au-
mento del precio, que apenas afecta al 
aceite de oliva virgen extra. 

Respecto a la aceituna de mesa, se 
prevé una producción de 409.983 to-
neladas, de las que 270.100 toneladas 
corresponderán a Sevilla, lo que repre-
senta una reducción de cosecha de un 
8%. Se prevén 1,88 millones de jorna-
les, el 76% en dicha provincia.

La oferta de aceite 
volverá a superar el 
millón de toneladas
∑ El aumento de un 53% 

en la producción 
impulsará el empleo 
en esta campaña

Un aforo «muy 
justo» 
Las organizaciones agrarias 
destacaron ayer la calidad de 
los aceites de la próxima 
campaña 2015/16, que en 
cuanto a producción será 
media, pero «muy justa» por 
la poca disponibilidad de 
excedentes. Así, Asaja indicó 
que el stock mínimo de enlace 
se situaba, a 30 de septiembre, 
en 180.871 toneladas. De este 
volumen, solo 46.749 tonela-
das se encontraban en 
almazaras andaluzas, mien-
tras que el resto estaba en 
manos de la distribución. 

ABC 

SEVILLA 

El consejero Economía y Conocimien-
to, Antonio Ramírez de Arellano, des-
tacó ayer el papel de los emprende-
dores como base del crecimiento eco-
nómico en Andalucía, y adelantó que 
este sector contará con un presupues-
to de 40 millones en el año 2016. El 
titular de Economía, que  hizo este 
anuncio durante la inau-
guración en Sevilla del I 
Foro Internacional de 
Emprendimiento, orga-
nizado por la Fundación 
Andalucía Emprende, 
abogó por un desarrollo 
centrado en la genera-
ción de conocimiento, la 
innovación y la cultura 
emprendedora, como «la 
única salida de la crisis de una ma-
nera estable». Se trata, dijo, «de cre-
cer, generar empleo de calidad y dis-
tribuir la riqueza de forma equitati-
va». 

Según detalló, para el 2016, la Con-
sejería de Economía y Conocimien-
to contempla un presupuesto de 40 
millones para desarrollar estrategias 
de impulso al emprendimiento, ac-
ciones que incidirán especialmente 
en el ámbito universitario, «uno de 

los focos irradiadores de ideas nove-
dosas» subrayó el también exrector 
de la Hispalense. 

El I Foro Internacional de Empren-
dimiento ha reunido a unos 232 ex-
pertos nacionales e internacionales 
en esta materia, de organismos e ins-
tituciones, para analizar el mundo 
de los emprendedores y los factores 
que influyen en el mismo. 

El encuentro pretende situar a An-
dalucía Emprende como 
organismo «referente» de 
apoyo a los emprendedo-
res regionales, naciona-
les e internacionales, ade-
más de detectar las bue-
nas prácticas de otras 
regiones y países del 
mundo. 

Antes del encuentro, 
el consejero se reunió con 

el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, 
quien apostó por definir bien las opor-
tunidades de los territorios en un pro-
yecto «coherente e integral». En el 
caso de la capital hispalense, dijo, ello 
pasa por «reforzar» el proyecto Se-
villa Metropolitana, que está abor-
dando el Ayuntamiento con los mu-
nicipios próximos, y que pasará por 
una definición de los elementos que 
cada sector productivo debe mejorar 
para ser «atractivo» a la inversión.

La Junta destinará  
40 millones a los 
emprendedores
∑ La Consejería de Economía primará las ideas de 

negocio que nazcan en la Universidad

JUAN JOSÉ ÚBEDA 
Antonio Ramírez de Arellano y Juan Espadas, ayer

Marco 

El primer Foro 
Internacional de 
Emprendimiento

ha reunido en 
Sevilla a 230 

expertos
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La de Sevilla es una de las 21 universidades españolas que se han sumado a un proyecto educativo cuyo objetivo 

es activar a los jóvenes profesionalmente, ayudándoles a formarse en competencias digitales y en 

emprendimiento. Los cursos, que se imparten en colaboración con el Ministerio de Industria, tendrán lugar también 

en Córdoba y en Sevilla. Decl. Emilio Márquez, profesor; Eduardo Luque.
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La formación del profesorado LLL

DEBATE EN LA PROFESIÓN

Aunque «más del 50% de los cen-
tros educativos públicos están ya 
utilizando el inglés como idioma 
para impartir clases de materias 
no lingüísticas», afirma el secreta-
rio general de Polítiques Educa-
tives, Joan Mateo, lo cierto es que 
el dominio de esta lengua extran-
jera sigue siendo uno de los pun-
tos más débiles de la profesión do-
cente, según la encuesta presenta-

da ayer por la Agència de Qualitat 
del Sistema Universitari (AQU) a 
partir de las respuestas de 281 di-
rectores de escuelas e institutos ca-
talanes. Por eso, porque lo exigen 
los nuevos tiempos, la Conselleria 
d’Ensenyament no descarta, según 
adelantó ayer Mateo, elevar en un fu-
turo «la exigencia en el dominio del 
inglés por parte de los profesores, 
pasando del actual C-1 a un C-2». Es-
to supone, según la escala del Marco 
Común Europeo de Referencia pa-

M. J. I.
BARCELONA

ra los Idiomas, pasar de un nivel de 
usuario competente eficaz a un ni-
vel de maestría.
 La medida, no obstante, no la 
comparten muchos de los profeso-
res que pisan a diario el aula. «Ahora 
mismo, no creo que el hecho de que 
un profesor sepa inglés sea la prio-
ridad número uno del sistema edu-
cativo», objeta Francina Martí, pre-
sidenta de la asociación pedagógica 
Rosa Sensat y profesora de Lengua y 
Literatura Catalanas. «En las escue-
las de alta complejidad la enseñan-
za de una segunda lengua es com-
plicada», advertía ayer Pilar Ugidos, 
directora de la escuela Miquel Blea-
ch de Barcelona, en un debate cele-
brado tras la presentación del infor-
me de la AQU.
 «¿Y qué hacemos con los profe-
sores que se incorporaron al siste-
ma en el año 2000? ¿O con los que lo 
hicieron en 1985? Muchos de ellos 
no dan el perfil de lo que se le pide 
ahora a la escuela, entre otras razo-

nes porque la formación continua ha 
fallado», exclamaba en el mismo fo-
ro Aleix Gabarró, director del insti-
tuto Montserrat, también de Barce-
lona. 
 Para Francina Martí, es eviden-
te que faltan medios y más prepara-
ción para mejorar la situación de los 

casi 100.000 docentes que están ya 
en ejercicio en Catalunya. «En es-
tos momentos es más importante 
que un profesor sepa trabajar en 
equipo o que tenga acceso a más 
formación continuada», sostiene.
 «Ha habido avances importan-
tes, porque la realidad es muy to-
zuda, pero faltan aún recursos me-
todológicos, sobre todo para los 
profesores de secundaria, que en 
muchos casos hemos tenido que ir 
aprendiendo por intuición», recla-
ma la presidenta de Rosa Sensat.
 «Una de las cuestiones en que 
deberían de profundizar las prácti-
cas de los nuevos maestros es  jus-
tamente en la innovación», prosi-
gue. «Las prácticas en sí ya exis-
ten, pero son puntuales. La idea 
de un MIR, que permita al maes-
tro recién graduado incorporarse 
a un equipo es razonable, siempre 
que se haga con una tutorización y 
se retribuyan adecuadamente», re-
flexiona Martí. H

¿La prioridad ha 
de ser el inglés?
Los maestros discrepan de la Administración sobre 
las necesidades más acuciantes del sistema educativo 

Ensenyament 
no descarta elevar 
aún más el nivel 
de dominio del 
idioma extranjero

«Es más importante 
que el profesor sepa 
trabajar en equipo», 
alega la presidenta 
de Rosa Sensat

La Generalitat prepara un MIR de 
docentes para dentro de 2 años

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

S
aber llevar una clase, ser 
capaz de despertar el inte-
rés de los estudiantes, ges-
tionar los litigios que se 

produzcan entre los alumnos... Las 
habilidades de los profesores van 
más allá de sus conocimientos sobre 
pedagogía o del dominio de la asig-
natura que imparten. «Para una bue-
na gestión del aula y una óptima re-
solución de conflictos haría falta 
que los futuros docentes hicieran, 
durante su paso por la universidad, 
más horas de prácticas y que estas 
fueran en contextos lo más diversos 
posible», propone Aleix Gabarró, di-
rector del instituto público Montse-
rrat de Barcelona. O mejor aún, que 
estas prácticas supongan una in-
mersión en el día a día de un centro 
educativo, como hacen actualmen-
te, por ejemplo, los médicos noveles 
a través del MIR, adelantan el secre-
tario general de Polítiques Educati-
ves, Joan Mateo, y el director general 
de Universitats, Lluís Jofre.
 Ambos confirmaron ayer que la 
Generalitat está estudiando el mo-
do de implantar, de cara al curso 
2017-2018 en la secundaria, un nue-

Los maestros harán 
residencias de un año 
en centros educativos 
innovadores

Los directores de 
escuela coinciden en 
que faltan más horas 
de práctica en el aula

vo sistema de prácticas para futu-
ros profesores, inspirado en el de los 
graduados en Medicina. Con todo, 
admitieron, hay que solucionar aún 
cuestiones como la retribución de 
los profesores en formación y deter-
minar quién se encargará de su tu-
torización. Es más, agregó Mateo, 
«los centros escolares en los que se 
desarrollan experiencias pedagógi-
cas innovadoras» podrían ser los que 
acogieran a estos estudiantes, «pa-
ra que, así, los nuevos maestros pue-
dan difundir las nuevas metodolo-

gías y propagarlas en otras escuelas 
en las que ejerzan una vez finaliza-
dos los estudios».
 «No descartamos, además, que en 
un futuro estas prácticas tipo MIR, 
que en principio tendrían un año 
de duración, se conviertan también 
en la vía de acceso a la profesión do-
cente en el sistema público», indi-
có el número dos de la Conselleria 
d’Ensenyament. «Estamos dándo-
le vueltas, buscando fórmulas para 
que ese acceso no se base únicamen-
te en una prueba memorística como 
la de la actual oposición», subrayó. 
 En todo caso, aclaró el director ge-
neral de Universitats, «como la regu-
lación de estos asuntos depende del 
Estado y Catalunya no puede mejo-
rar unilateralmente la estructura 
del ingreso a la carrera docente», la 
Generalitat y las universidades po-
siblemente optarán «por mejorar, 
de momento, los periodos de prácti-
cas, que sí podrían tener una organi-
zación similar a la del MIR».

ENCUESTA DE LA AQU / La posibilidad de 
implantar un MIR para docentes (re-
cogida también en el programa de 
algunos partidos para las próximas 
elecciones generales) aparece asi-
mismo como una de las propuestas 
de la encuesta presentada ayer por 
la Agència de Qualitat del Sistema 
Universitari (AQU), en la que se ana-
liza qué características, preparación 
y aptitudes debe tener un profesor. 
El informe, en el que han participa-
do unos 300 expertos, concluye que 
además de un refuerzo de las prácti-
cas, los maestros han de mejorar su 
nivel de inglés y ser más transversa-
les. Los directores de centros educa-
tivos valoran, cada vez más, «que un 
profesor pueda dar más de una ma-
teria, que tenga más de una carrera 
o formación complementaria a la de 
maestro», indicó Martí Casadesús, 
director de la AQU.
 La encuesta coincide en muchos 
aspectos con las acciones puestas en 
marcha por el programa MIF de me-
jora de los estudios universitarios de 
Educación. H

33 Preparativos del curso escolar en el colegio Els Pinetons de Ripollet (Vallès Occidental), en septiembre pasado.

JOSEP GARCIA

hagan una nueva prueba específi-
ca a partir de junio del 2017.

33 Los candidatos tendrán que su-
perar un test en el que demostrarán 
sus competencias lógicas y mate-
máticas, una prueba de habilida-
des comunicativas y otra de com-
prensión crítica de un texto, ade-
lantó ayer Martínez.

33 La reforma de la profesión do-
cente no pasa solo por mejorar el 
sistema de prácticas de quienes 
están terminando ya los estudios.  
El equipo del Programa de Mejora 
e Innovación de la Formación de 
Maestros (MIF), que dirige el cate-
drático de la Universitat de Barce-
lona Miquel Martínez, prevé  que los 
aspirantes a estudiar Magisterio 

Nuevas pruebas para ir a Magisterio
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 Aula Abierta   

6 Expansión Del 27 de octubre al 2 de noviembre de 2015

Aula Abierta.  Madrid 
Goodyear, en colaboración con 
ThinkYoung, ha presentado su nue-
va iniciativa, el Desafío Thin-
kGoodMobility. Este nuevo reto ani-
ma a los jóvenes europeos a compar-
tir sus mejores soluciones e ideas pa-
ra afrontar los desafíos que plantea el 
futuro de la movilidad como la con-
gestión del tráfico, la sostenibilidad, 
la contaminación urbana, la interco-
nectividad, el crecimiento demográ-
fico y la seguridad vial. 

De qué va 
Este desafío sigue la línea de la re-
ciente encuesta ThinkGoodMobility 
en la que se pidió a estudiantes de 
ciencias, tecnología, ingeniería, arte 
y diseño, y matemáticas que identifi-
casen los principales retos del auto-
móvil en 2025.  

La encuesta demuestra que los jó-
venes europeos no quieren que en el 
futuro se los vea como la generación 
que no hizo nada. El reto más men-
cionado por los millennials fue la 
búsqueda de una solución sostenible 
para el transporte que esté basada en 
una tecnología respetuosa con el 
medio ambiente.  

El segundo reto más mencionado 
es el de asegurar que en 2025 poda-
mos conducir vehículos asequibles 
que incluyan la última tecnología. 
Esta generación, que goza de un ab-
soluto dominio de la tecnología digi-
tal, es consciente de la importancia 
de la innovación y la conectividad. 

Para participar en el Desafío, los 
proyectos deben presentarse en la 
Unión Europea y Turquía antes del 

Mueve tus ideas  
por toda Europa 
El Desafío ThinkGoodMobility anima a los jóvenes europeos a compartir 
sus ideas sobre el futuro de la movilidad.

Los jóvenes pueden presentar sus proyectos hasta el próximo 30 de noviembre.

Goodyear invita a todos 
los conductores del  
futuro a participar y 
entrar en la plataforma  
thinkgoodmobilty.com. Los 
detalles para participar en 
el Desafío se recogen en la 
sección de ‘Términos y 
Condiciones del Desafío’, a 
la que se puede acceder 
online. Para más informa-
ción: www.goodyear.com.

LA CLAVE
30 de noviembre. Los autores deben 
ser universitarios con edades com-
prendidas entre los 18 y los 30 años. 
Un tribunal independiente de ex-
pertos en automoción, compuesto 
por figuras del sector del automóvil, 
del mundo académico y de los me-
dios de comunicación, así como re-
presentantes de Goodyear y Think 
Young, se encargará de evaluar las 
diferentes propuestas.  

En el marco del concurso, además 
de los premios otorgados, se con-
templan unas prácticas de seis me-
ses en el Centro de Innovación de 
Goodyear en Luxemburgo a un can-
didato que haya presentado una pro-
puesta inspiradora y que demuestre 
un profundo conocimiento sobre el 
futuro de la movilidad.  

A. A. Madrid 
La Universidad CEU San Pablo aca-
ba de firmar su adhesión a la Carta 
Europea del Investigador y al Códi-
go de conducta para la contratación 
de investigadores de la Unión Euro-
pea, comúnmente conocidas en su 
conjunto como Charter and Code. 

Evitar la discriminación 
Todas las instituciones adheridas al 
Charter and Code se comprometen a 
seguir los valores y principios reco-
gidos en ellas, tales como la no discri-

minación por motivos de sexo, edad 
u origen étnico; condiciones de tra-
bajo que proporcionen la flexibili-
dad necesaria para garantizar el ren-
dimiento de la investigación; equili-
brio representativo entre los sexos a 
todos los niveles de la plantilla; esta-
bilidad y permanencia en el empleo; 
acceso a la formación en investiga-
ción y al desarrollo continuo; así co-
mo al reconocimiento del valor de la 
movilidad geográfica, entre otros. 

Por otro lado, los principios y exi-
gencias generales aplicables a los in-

vestigadores abarcan aspectos fun-
damentales desde la libertad de in-
vestigación, la observación de los 
principios éticos en sus prácticas, y la 
responsabilidad y actitud profesio-
nales en sus distintos ámbitos de ac-
tividad, entre otros. 

El objetivo de la Carta Europea del 
Investigador es garantizar que la re-
lación entre los investigadores y los 
financiadores o empleadores propi-
cie la generación, transferencia, dis-
tribución y difusión de conocimien-
tos y avances tecnológicos.

Nuevo contrato europeo para 
investigadores españoles

UNIVERSIDAD CEU SAN PABLO

Una clase con HP, 
Microsoft, Samsung 
y Facebook 

SIMO EDUCACIÓN 2015

A. A. Madrid 
Los próximos 28, 29 y 30 de octubre 
se celebra la feria SIMO Educación, 
el mayor Salón de Tecnología para la 
Enseñanza. Un evento para docen-
tes que quieran introducirse en el 
mundo de las TICs en un formato 
experiencial y participativo.  

Con las mejores empresas 
SIMO Educación, que realiza una la-
bor importante para ayudar a profe-
sionales a familiarizarse con la tec-
nología y su aplicación en colegios o 
universidades, incluye un área de 
exposición, conferencias, talleres 
prácticos y presentación de expe-
riencias de pioneros en el uso de 
conceptos como el Mobile Lear-

ning o el lenguaje audiovisual en 
sus clases. Este año estarán presen-
tes las empresas tecnológicas como 
BQ, Canon, Casio, Dell, Epson, Fa-
cebook, HP, Intel, Microsoft y 
Samsung.  

En la edición de 2014 el salón reci-
bió la visita de 7.526 profesionales, 
con la presencia de profesores y per-
sonal no docente de colegios y uni-
versidades, así como representantes 
de las distintas administraciones pú-
blicas con competencias en educa-
ción de todas las regiones de España.  
El precio es de 10 euros para los visi-
tantes sin acreditación ni invitación 
y el horario de apertura para profe-
sionales es de 10 de la mañana a 7 de 
la tarde. Más info: www.ifema.es.

Cunef, cada vez más 
cerca de Asia

COLEGIO UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS FINANCIEROS

A.A. Madrid 
El Colegio Universitario de Estudios 
Financieros (CUNEF) está más cer-
ca de Asia. Acaba de firmar un con-
venio de colaboración con Beijing 
Normal University, una de las uni-
versidades más prestigiosas y anti-
guas de China, que cuenta con sedes 
en Pekín y Zhuhai.  

Este acuerdo permitirá el inter-
cambio entre alumnos de ambos 
centros para cursar sus estudios. La 

nueva alianza con Beijing Normal 
University se suma a las más de 70 
universidades internacionales con 
las que colabora Cunef en todo el 
mundo. Además, se trata del tercer 
acuerdo de colaboración con una 
institución educativa de China junto 
a Renmin University of China y 
Lingnan University (Hong Kong). 
Cunef también tiene alianzas con 
países de Europa, Brasil, Canadá, 
EE.UU., México, Corea y Singapur. 

La carta europea también garantiza el desarrollo profesional de los investigadores.

CAMPUS
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El consistorio del Ayuntamiento 
del Rincón de la Victoria (Málaga) 
aprobará el próximo miércoles 
las nuevas ordenanzas fi scales, 
en las que se incluye una tasa por 
la celebración de la comunión 
civil. Será a partir de enero de 
2016 cuando los vecinos tendrán 
que abonar la cantidad de 60 
euros por la ceremonia y 22 por 
la reserva de la fecha y hora del 

La comunión 
civil de 

Podemos
El Ayuntamiento de Rincón 

de la Victoria cobrará 60 
euros por esta celebración 

y 22 euros por reservar 
fecha y hora para el evento

tengan ninguna inquietud reli-
gosa de hacer una ceremonia de 
paso de la infancia a la preado-
lescencia de sus hijos, eso sí, 
siempre abonando las tasas co-
rrespondientes. 

Los niños que protagonicen 
estas comuniones civiles no ten-
drán que tener la misma edad 
que los de las comuniones tradi-
cionales, sino que serán sus fami-
lias quienes decidan cuándo se 
llevarán a cabo. 

Tras dejar clara esta idea, el pá-
rroco también añadió que él, 
como sacerdote católico, «hago 
lo que dicta la Iglesia. No quiero 
meterme en el tema, es compe-
tencia del Ayuntamiento». 

Rincón de la Victoria ha queri-
do seguir la estela de El Borge, 
que fue el primer municipio ma-
lagueño en posibilitar los bauti-
zos civiles, tras ser aprobado en 
el año 2008 un reglamento para 
acoger este tipo de rituales y po-
sicionarse a la cabeza en la cele-
bración de estos eventos dentro 
de la provincia.

J.PASTOR/I.GARCÍA - Madrid

Cipriano Pastrano

  Niños antes de recibir su  

              primera comunión 

evento, al igual que las bodas ci-
viles, cuyas tasas ascienden a 120 
euros y 45 euros por la reserva. 

Ahora Rincón de la Victoria 
comparte con PSOE, IU y Partido 
Andalucista (PA) «que hay deter-
minadas celebraciones que no 
sólo se ven con un sentido reli-
gioso, y que también lo pueden 
tener civil o social», afi rma Anto-
nio Moreno, el concejal de Ha-
ciencia del Consistorio.  

Desde el Ayuntamiento se 
presenta esta propuesta para dar 
la oportunidad, dicen, a las fa-
milias que lo deseen y que no 

Respecto a la localización del 
evento –como ocurre con las 
bodas civiles– serán a la carta, los 
interesados son quienes decidi-
rán el escenario, como el Ayunta-
miento, las playas del municipio, 
los acantilados de El Cantal o La 
Cueva del Tesoro.

Además de la comuniones, 
también se incluyen en la orde-
nanza  bautizos civiles, y  bodas 
de oro y de plata. «Esta propues-
ta surge porque actualmente es-
tabamos celebrando bodas de 
oro y no contábamos con una 
regulación», explica el concejal. 

En la ordenanza no fi gura el tér-
mino de «comunión civil», sino 
que se engloba dentro del con-
cepto de «Bodas y otras celebra-
ciones civiles», tal y como como 
se conocerá a la norma presu-
puestaria. 

Antonio Moreno destaca la di-
ferencia entre un acto legal y jurí-
dico y una ceremonia social. Una 
boda civil es un acto legal y jurí-
dico, en cambio, otras celebracio-
nes –bautizos y comuniones civi-

les– son meramente sociales. 
La medida pretende regular 

únicamente el carácter fi scal 
mediante el pago de las tasas, 
pero si las familias lo desean, el 
Ayuntamiento podrá ser consi-
derado testigo legal de la celera-
ción de la ceremonia.

El párroco de Rincón de Valen-
cia, aunque no quiere posicio-
narse al respecto, sí ha explicado 
que «no sé cómo lo harán, pero 
no son bautizos, ni comuniones». 

«NO SÉ CÓMO LO 

HARÁN, PERO NO 

SON BAUTIZOS NI 

COMUNIONES», 

AFIRMA EL PÁRROCO

EN EL AYUNTAMIENTO 

ADUCEN QUE ES PARA 

CELEBRAR EL PASO 

DE LA INFANCIA A LA 

PREADOLESCENCIA

Un total de 850 jóvenes anda-
luces han iniciado este mes las 
prácticas profesionales de la 
segunda edición del programa 
de becas, gracias al convenio 
fi rmado entre el Gobierno an-
daluz y el Banco Santander. A 
través de este proyecto, se esti-
ma que 1.000 desempleados de 
entre 18 y 29 años accedan este 
año a su primera experiencia 
laboral remunerada.

Al encuentro, que tuvo lugar 
ayer en Córdoba y que fue or-
ganizado por los jóvenes y las 
empresas que participan en 
esta iniciativa, acudió entre 
otros, el consejero de Empleo, 
Empresa y Comercio, José Sán-
chez Maldonado, que destacó 
que los resultados de la prime-
ra edición «avalan el éxito del 
programa», al constatarse que 
uno de cada tres becados en-
contraron empleo tras culmi-
nar su periodo de prácticas en 
este programa, y que dos de 
cada tres jóvenes consiguieron 
trabajo en la empresa donde 
realizaban las prácticas.  

En este sentido, el director 
territorial del Santander en 
Andalucía, Alberto Delgado, 
afi rmó que desde la entidad 
bancaria «estamos contribu-
yendo al progreso de las perso-
nas y de las empresas impul-
sando el crecimiento, generan-
do riqueza y creando puestos 
de trabajo, a través de la fi nan-
ciación de empresas y creación 
de programas».

A.N. - Madrid

Casi 900 jóvenes 
andaluces 
inician prácticas 
con las becas 
del Santander 
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      Aula Abierta

7ExpansiónDel 27 de octubre al 2 de noviembre de 2015

Aula Abierta. Madrid 
Banco Santander ha iniciado su co-
laboración con el Instituto de Estu-
dios Políticos de París conocido po-
pularmente como Sciences Po me-
diante un acuerdo, con una vigencia 
de tres años.  

El nuevo acuerdo recoge el res-
paldo del banco a la institución aca-
démica parisina para lograr una ma-
yor proyección internacional me-
diante el desarrollo del Programa de 
Becas de Movilidad Santander. 

Cada año se adjudicarán con este 
objetivo becas de movilidad interna-
cional, dotadas con un máximo de 
5.000 euros cada una, y por las que 
Sciences Po recibirá en sus instala-
ciones hasta 15 estudiantes (10 de 
Grado y 5 ya graduados) proceden-
tes de universidades de América La-
tina con las que Banco Santander co-
labora a través de Santander Univer-
sidades.  

Los beneficiarios, que realizarían 
en la casa de estudios francesa una 

estancia académica por un corto pe-
riodo de tiempo, serán selecciona-
dos según diferentes criterios y, so-
bre todo, la excelencia. 

Por otra parte, el Santander ofrece 
a la comunidad de Sciences Po la 
oportunidad de participar en dife-
rentes programas globales, que faci-
litan la movilidad de estudiantes e 
investigadores de las cerca de 1.200 
instituciones académicas con las 
que el banco colabora. Abarcan es-
tancias, becas, así como ayudas de 

otra naturaleza cuyo objetivo es fo-
mentar el intercambio de estudian-
tes y también docentes e investiga-
dores.  

Entre estos programas figuran 
iniciativas específicas con universi-
dades estadounidenses como la 
Universidad de Harvard, Brown 
University, UCLA (Universidad de 
California-Los Ángeles), o The 
Wharton School-The Lauder Insti-
tute de la Universidad de Pennsylva-
nia, entre otras.

Un viaje académico a la capital francesa

� Cada año se seleccionarán 15 
jóvenes para estudiar el popular 
instituto francés Sciencies Po. 
 
� Las becas estarán dotadas de un 
máximo de 5.000 euros cada una.

¡Toma nota!

LA BECA

“Sorprendí a mi madre 
contando a un periodista 
de la época la historia del 
buque del Arriluze”

“El Papa Francisco no tiene 
un simple postureo”
ENTREVISTA LUIS DE LEZAMA Sacerdote/ El escritor, hostelero y sacerdote vasco, contrario a la Lomce  
y a programas como ‘MasterChef’, acaba de presentar su novela ‘El capitán del Arriluze’. 

LA ENTREVISTA

Ana Gil. Madrid 
Cuando uno empieza a creer que la 
innovación es una habilidad del siglo 
XXI, aparece gente como Luis de 
Lezama (Álava, 1936) que prueba 
que es un talante de siempre. Sacer-
dote, periodista y hostelero, ha le-
vantado un emporio con su cadena 
de restaurantes, lidera un nuevo sis-
tema educativo en el colegio Santa 
María La Blanca de Madrid y acaba 
de publicar su novela El capitán del 
Arriluze, la tercera más vendida en el 
País Vasco. 
– ¿Por qué este libro y en este mo-
mento? 

Este libro narra la historia de un 
niño de la postguerra civil que du-
rante todo la vida había escuchado 
en casa a medias. ‘Ya te contaré 
cuando seas mayor’, escuchaba. Las 
heridas de la guerra civil se guarda-
ban en las familias y hay un momen-
to en la vida que te haces mayor y 
quieres saber la verdad. 
– ¿Y quién te desveló el final de la 
historia? 

Sorprendí a mi madre contando a 
un periodista de la época esta histo-
ria. A partir de ese momento le dije 
que no contará más y que me diera a 
mi esos detalles.   
– ¿Ha encontrado supervivientes? 

El carpintero del barco vivía toda-
vía, era el guardés de mi abuelo. 
Cuando ya estaba muy enfermo em-
pezó a contar lo que había pasado en 
el barco. 
– ¿A estas alturas de la película, me-
rece la pena abrir antiguas heri-
das? 

Que haya hombres leales que sean 
capaces de morir por su lealtad no 
era muy corriente en esa época ni 
ahora tampoco. La gente leal merece 

Luis de Lezama en su despacho durante una entrevista.

ser considerada como un ejemplo a 
seguir. En aquellos tiempos muchí-
sima gente murió por la lealtad, lo 
importante es la fidelidad de cada 
uno a sí mismo, a sus principios. Algo 
común en todos los santos. 
– Usted es escritor pero además 
hostelero y sacerdote... ¿con cuál 
de estos oficios se queda?  

Yo soy sacerdote, siempre sacer-

dote y por encima de todo sacerdote. 
– ¿A qué se debe el éxito de su ini-
ciativa con jóvenes a través de la 
gastronomía? 

Las ideas al final están en manos 
de los emprendedores no en el capi-
tal financiero. Y nosotros hemos cul-
tivado el capital humano y en todos 
estos años nuestras escuelas de hos-
telería han formado a 16.000 alum-

nos. Los títulos son reconocidos por 
las universidades Pablo Olavide de 
Sevilla y San Jorge de Zaragoza. 
– Visto el éxito, ¿algún consejo para 
que los jóvenes universitarios sal-
gan de la estacada? 

Que los políticos sean cuales sean 
se reúnan no para apoyar un pacto 
sino unas bases sobre la educación. 
Dicen que hace falta más dinero y no 

Conspiraciones, secretos y 
misterios en pleno estallido de la 
guerra civil española. Una 
historia real, épica y trágica 
sobre el significado de la lealtad.   
Precio: 18.90 € (en papel) y  
9.99 € (en formato ebook).

Supervivientes de la 
Guerra Civil

“Hace 40 años nadie se 
fijaba en los cocineros, 
incluso eran 
despreciados”

es cierto, que la educación es buena 
para unos y mala para otros y no es 
cierto... 
– ¿Por qué apostó por la cocina co-
mo motor de evolución? 

Hace 40 años nadie se fijaba en los 
cocineros, incluso eran desprecia-
dos. La cultura gastronómica no se 
llevaba. Ahora como se ha puesto de 
moda Topchef y MasterChef parece 
que vale más pero fuimos unos cuan-
tos los que asentamos estas bases y 
ahora nuestros alumnos son tan uni-
versitarios como los de Telecomuni-
caciones, los de Políticas.  
– Un ejemplo de su valía...  

Han creado desde el Mercado de 
San Miguel a la Taberna del Alabar-
dero. Y dentro de un año van a abrir 
un espacio de más de 15.000 m2 en 
Nueva York dedicado a la gastrono-
mía española. 
– Próximos proyectos 

Estoy trabajando en lo que es la in-
novación educativa, un libro que re-
sume un poco los 8 años que lleva-
mos con el proyecto Educación Bási-
ca Interactiva (EBI), nuevo sistema 
educativo en el colegio Santa María 
La Blanca de Madrid. 
– Con lo hablado hasta ahora nos 
ha dejado claro que es un hombre 
innovador en la cocina, en la edu-
cación, en el mundo editorial... Co-
mo sacerdote, ¿piensa que la Igle-
sia está viviendo un momento de 
gran innovación con el Papa Fran-
cisco o es simple postureo? 

No. El Papa Francisco no tiene un 
simple postureo. Está innovando. Su 
problema es que mucha gente sigue 
sentada en el sillón y no se mueve. La 
Iglesia está cambiando porque siem-
pre necesita de innovación con el de-
bido respeto a la tradición.

“El problema del Papa es 
que mucha gente sigue 
sentada en el sillón y no 
se mueve”
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